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  .                لمؤتمر نزع السلاح    ١٠٤٦ ُ                         أُعلن افتتاح الجلسة العامة    ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  

                             فنلندا، بالنيابة عن الاتحاد      :                                                                                أمـامي عـلى قائمـة المتحدثين للجلسة العامة المعقودة بعد ظهر هذا اليوم              
                            دة الأمريكية، وجنوب أفريقيا،                                                                        الأوروبي، وبـيرو، والجزائـر، والمغـرب، وكولومبـيا، والهند، والولايات المتح     

  .                       والسنغال، وفرنسا، وشيلي

                                                                                                     والآن سأعطي الكلمة إلى السفير الفنلندي الموقر كاري كاهيلووتو الذي أعتذر لأنني لم أسمح لـه بأن                 
  .                                                                                 يكمل كلمته خلال الجلسة العامة لهذا الصباح، والذي سيلقي كلمة بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي

                                              سيدي الرئيس، إنني أتحدث بالنيابة عن الاتحاد          ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (      فنلندا   (                  السـيد كاهيلووتو    
                     وأود أن أهنئك على      .                                                                                 وتؤيد بياني بلغاريا ورومانيا وهما البلدان اللذان سينضمان إلى الاتحاد الأوروبي            .       الأوروبي

  .      الكامل                                                                      العمل الهام للغاية الذي قمت به كرئيس لمؤتمر نزع السلاح وإنني أؤكد لك دعمنا 

لقد أدى عدم وجود تحليل مشترك للتهديدات والتحديات التي تواجه الحفاظ على السلم والأمن الدوليين،  
 .                                              ُ   ً                           طوال عقد، إلى الحيلولة دون مضي مؤتمر نزع السلاح ق دما  والاضطلاع بعمل تفاوضي موضوعي

                        مؤتمر نزع السلاح حيث تولد                                                                     ومـن الواضح أن هذه السنة كانت مختلفة عن السنوات الماضية التي شهدها      
                         بولندا، وجمهورية كوريا،     :                                                                                         في المؤتمـر زخـم جديـد نتيجة المبادرة الابتكارية التي اتخذها الرؤساء الستة للمؤتمر              

                                                  ويرحب الاتحاد الأوروبي بحرارة بالتطورات التي جددت         .                                                        ورومانيا، والاتحاد الروسي، والسنغال، وبلدكم سلوفاكيا     
                                                                ّ                            الاتفاق بشأن جدول زمني للأنشطة، والمناقشات المركزة المنظمة، والعمل القيّم الذي قام به                                      النشاط هذا العام، أي     

                                وأدت هذه التطورات إلى إحراز تقدم   .                                                                  أصدقاء الرؤساء، والاقتراحات بشأن العمل المقبل في إطار مؤتمر نزع السلاح
                                            أبداه الأمين العام للأمم المتحدة من تشجيع                                      كما لاحظنا، مع التقدير، ما        .                                       كبير في نوعية أنشطة مؤتمر نزع السلاح      

   .                                                                                  لمؤتمر نزع السلاح هذا العام وما ولده حضوره في المؤتمر من دفع قوي لتعزيز هذا الزخم الجديد

                             وإننا نجد أن جميع هذه المناقشات   .                                                             ويرحب الاتحاد الأوروبي بالمناقشات المنظمة المركزة المعقودة هذا العام 
                ُ                 وإننا نأمل في أن تُعالج شواغل        .                                                    بنشاط من خلال إدلاء بيانات في مناسبات متعددة                                   هامـة حيـث شاركنا فيها     

                                                                   ونعتقد أن أفضل سبيل لإحراز التقدم هو من خلال الجمع بين تحديد              .                                     الجمـيع بصـورة موضـوعية وملموسة      
  .                                                                الأولويات، والسماح في الوقت نفسه، ببحث شواغل الجميع بشكل منصف ومفيد

                                                          ً                       ن الاتحاد الأوروبي يعترف بأن هناك بعض البنود التي تعد أكثر نضجاً للمفاوضات                                 وفي الوقت نفسه، فإ    
                                                                                                   ولن يتقاعس الاتحاد الأوروبي في أن ينشط في تقديم الدعم لجميع الجهود الرامية إلى استعادة المكانة                  .           مـن غيرها  

  .     ً  جميعاً                                                                   الهامة والمركزية لمؤتمر نزع السلاح فيما بين المحافل الدولية التي نعتمد عليها

     وعلى   .                                                                                                     سـيدي الرئيس، لقد قمت بعمل يستحق الثناء فيما يتعلق بتقرير هذا العام، وإننا نشكرك عليه                
                                                                                                                 الرغم من أن الاتحاد الأوروبي كان يرغب في أن يتضمن التقرير عناصر أكثر تطلعية، فإنه لم يصر على أية صياغة                 

  .                                                  فة واسعة من الدول الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح                                                                   محـددة لأنـه أخذ في الحسبان الآراء التي أعربت عنها طائ           
  .                                    وبإمكاننا الموافقة على اعتماد التقرير
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         ً     ُ  ِّ                                                                                          دعـوني أيضاً أن أُذكِّر بالأهمية التي يعلقها الاتحاد الأوروبي على متابعة عملية توسيع نطاق مؤتمر نزع                  
           ً                          ست بعد أعضاءً في مؤتمر نزع السلاح،                                                                               السلاح، ولا سيما فيما يتعلق بالدول الأعضاء في الاتحاد الأوروبي التي لي           

  .                                  ً                  وكذلك البلدان المرشحة التي قدمت طلباً للانضمام إلى المؤتمر

          ُ                                إلى المضي قُدما بالمؤتمر، مع الاستفادة           ٢٠٠٧                                                      وفي الخـتام، يشجع الاتحاد الأوروبي ويدعو رؤساء عام           
                                             كي نواصل هذا التقدم المحرز من خلال إدخال                                         وإننا نتطلع إلى العام المقبل ل       .                                        الكاملـة من التقدم المحرز هذا العام      

                                                                                                             مزيد من التحسينات النوعية على مؤتمر نزع السلاح، بهدف اغتنام الفرصة للشروع مرة أخرى في المفاوضات في                 
  .                   إطار مؤتمر نزع السلاح

                                                                  أشكر سفير فنلندا الموقر على كلمته وعلى الكلمات الرقيقة التي             ):                 تكلم بالإنكليزية    (        الرئـيس   
  .                                                      والآن أعطي الكلمة إلى ممثل بيرو الموقر، السيد دييغو بيليفان  .                                   ا الرئاسة والرؤساء الستة لهذا العام    خص به

                                                      يود وفدي، بعد اعتماد هذه الوثيقة، أن يبدي بعض            ):                تكلم بالإسبانية    ) (   بيرو   (                السـيد بيليفان    
  ،  "    ٢٠٠٦      ً            تقريراً لدورة عام  "        تسميتها                                 ً                                ً     التعليقات عليها، لا بد لديه شكوكاً جادة حول ما إذا كان بالإمكان حقاً   

                               ً                                                 ً                 لأنها لا تقدم، بالنسبة إلينا، وصفاً لخصائص وظروف مناسبة ما أو موضوع ما، بل تقتصر، بدلاً من ذلك، بصورة 
                           وبالطبع، فإن الوفود التي      .                                                                                           أساسـية، على القول، إذا ما قمنا بإيجازها في بضع كلمات، إننا اجتمعنا طوال العام              

        ستقول -                                                            والجميع يعلم الدور الذي لعبه كل طرف خلال الأسابيع الأخيرة      -                   للنتيجة المحرزة                      تعرب عن ارتياحها  
                                                            وهنا أود أن أفتح قوسين للإعراب عن شكوكي عما إذا كان هناك       (                           ً                 إنـه ينبغي للأطراف المهتمة حقاً بالموضوع        

                                 ية لتأخذ فكرة فعلية عما حدث                            أن تقرأ محاضرنا الحرف     )                                                          العديد من الوفود التي ترى ذلك في ظل الظروف الراهنة         
  .         خلال العام

                                                                                                             ولدى وفدي انطباع مثير للقلق لأننا انتهينا إلى اعتماد وثيقة ربما كانت بضعة وفود تتمنى اعتمادها منذ                  
                                                                                                   بدايـة الجلسات العامة غير الرسمية، وقد تم ذلك بعد مفاوضات أدت إلى تجريدها من مضمونها من خلال إدخال         

                                                                                      ها، مستخدمين المصطلح الدقيق من النظام الأساسي للمؤتمر الذي أسيئت معاملته وهوجم                                  تعديـلات متتالية علي   
                        وهو مصير ساخر ينتظر مؤتمر  (                                                                  وهذه الوثيقة العقيمة والخالية من المضمون هي نتيجة أسبوع من المفاوضات   .     ً كثيراً

                      وعية، لكننا استطعنا                                                                        فطوال عقد مضى ونحن عاجزون عن الشروع في مفاوضات بشأن بنود موض              ).           نزع السلاح 
                   لقد أحصيتها سيدي    (                   جلسة غير رسمية       ١٢                                                                      اسـتخدام الموارد الشحيحة المتاحة أمام منظومة الأمم المتحدة لعقد           

         وأود أن    .                                                                       للتفاوض بشأن وثيقة نصها النهائي هو، في كلمة واحدة، غير ذي شأن             )                             الرئـيس لأنها لفتت انتباهي    
ّ                                لمجرد أننا غير مستعدين أن نتحمّل ما يجب أن يتحمله ربما غيرنا من                                        أوضح أن وفدي وافق على هذه الوثيقة وذلك                            

ّ                                             المتلاعبين الماهرين بنظامنا الأساسي، ولأننا لا نرغب في تحمّل ثمن عدم اعتماد تقرير للدورة                            ، لأن ذلك،       ٢٠٠٦                                                
    ً  وأياً   .       لمستقبل                      ً                                                                  وحسب ما وصفته أنت جيداً سيدي الرئيس، يستتبع سلسلة من الآثار التي ستترتب على المؤتمر في ا      

           ُ                ً   وهي كلمة استُخدم معناها كثيراً  (                                                                       كان الحال، فإننا نود أن نبين بوضوح أننا لا نود أن تعتبر هذه سابقة للمستقبل 
                                                        ً            وربما كانت هذه رغبة بعض الأعضاء، لكنها لم تكن بالتأكيد أبداً              ).         ً     ً                            استخداماً سيئاً لوقف أي خطوة نحو الأمام      
                     ً      ً                         إن وفدي يعتقد اعتقاداً راسخاً أنه إذا كانت هناك حسن   .            ر نزع السلاح                             هدف بيرو عندما شاركت في عمل مؤتم

  .                                                       نية بين الدول، فمن الممكن التوصل إلى اتفاقات ذات تأثير إيجابي
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                                التي بذلها الرؤساء الستة في      -                            وهنا أكرر التي لا تكل       -             ً                                  ومن المؤسف حقاً أنه بعد الجهود التي لا تكل           
                          ً                                                بالشكر مرة أخرى هنا علنياً وفي المحاضر، وكذلك النية الحسنة التي أبدتها غالبية                      وإليهم أود أن أتوجه    ٢٠٠٦    عام 

  ،  "      الآليات "                        وأستخدم عن قصد كلمة      (                                                                         الوفـود من خلال المشاركة بصورة بناءة في الاقتراحات والآليات المفيدة            
                          وإنني أشير بالطبع إلى مبادرة  (  ،                             التي أنشئوها في بداية العام     )                                               ً            عـلى الـرغم من الوثيقة العبثية التي اعتمدناها تواً          (

                                                                              ولا سيما تعيين أصدقاء الرؤساء من خلال اتفاق ضمني من جانب جميع أعضاء مؤتمر نزع السلاح   )              الرؤساء الستة
             ُ                                            وللأسف أنهم لن يُذكروا في الوثيقة، بل أن التقرير الأولي المفيد   :                ِّ                            وهـنا أود أن أذكِّر الجميع بجميع أعضاء المؤتمر  

     ُ                لقد أُسندت إلى أصدقاء   .        ُ                       ً                                       ديمه لن يُذكر في هذه الوثيقة أيضاً، لأنه لم يتم توزيعه بصورة رسمية                            الـذي قـاموا بتق    
         ً                                                      وهنا أيضاً أود أن أفتح قوسين صغيرين للإشارة إلى أن جدول الأعمال هذا  (                              الرئيس مهمة دراسة جدول الأعمال 

                                يفه مع الظروف المتغيرة التي تشهدها                                                                           اعتـبره الـبعض أنه قديم بينما اعتبره البعض الآخر جدول أعمال يمكن تكي           
                                                                                ؛ وهذا هو أوضح مثال؛ يمكننا أن نرى أن جدول أعمال الأنشطة، الذي يستند               )                                اللحظة، أي شبيه بطريقة عملنا    

                                                                                                               إلى نفـس جـدول الأعمـال هذا والمداولات الموضوعية المنظمة، التي تصفهما هذه الوثيقة بالعبثية أو بالأفكار                 
  .    ً جاداً                    ً  المروعة، يتطلب تقييماً 

       وأنني -                                                                                      وكما قلت، من المؤسف أننا اعتمدنا وثيقة تتسم بأنها أكثر سطحية بالمقارنة مع السنوات الماضية  
             فهذه الوثيقة   .                                                                                        أستخدم التعبير الذي استخدمه بالأمس وفد آخر في الجلسة العامة غير الرسمية عندما اعتمدنا التقرير

ّ             لا تشيد بالحضور القيّم والمشجّع للأمين الع                             ّ                                   ام للأمم المتحدة، كما أنها لا تقيّم بالتحديد مضمون رسالته؛ كما أنها                  ّ       
                                                                                                    لا تشير إلى الوثائق المفيدة التي قدمها مختلف الأعضاء طوال العام بشأن طائفة واسعة من المواضيع، وكلها، وهو ما 

                  داد الجهد تضاءلت                                                                                               أود أن أضـيفه، تـتعلق بالهدف الأولي للمؤتمر، أي، نزع السلاح؛ وبعبارة أخرى فكلما از               
                                                                                                   وربما سننجح في العام المقبل، إذا لم نفعل أي شيء، في إعداد وثيقة، بفضل هذه القدرة السحرية لدى              .          النتـيجة 

                                                                                 ً                             بعض الوفود على تشويه الحقيقة، فيما يبدو، ندرج فيها سلسلة من الأحداث التي لم تحدث مطلقاً وبذلك ندخل                  
  .                          ومانيا الموقر قبل بضعة أشهر                                   إلى عالم العجائب الذي أشار إليه سفير ر

                                                                                                        ومع ذلك، وعلى الرغم من جميع الجهود التي قد يبذلها البعض لتثبيط عزمنا، فإن وفدي سيواصل العمل                  
                                                                                                                  مـع الوفـود التي أبدت نية حسنة لإيجاد حلول تجعل بالإمكان لهذه الهيئة الموقرة، بل والمتضررة استئناف الدور                   

  .                                                      نظامها الداخلي وهي العمل كهيئة تفاوض في مجال نزع السلاح    من ١                         المسند إليها بموجب القاعدة 

                                                                                                     سيدي الرئيس، إن وفدي يشعر بامتنان عميق لك، ويود، من خلالك، أن يوجه الشكر إلى جميع أعضاء                  
                                                                                                            وفـد سلوفاكيا، وكذلك إلى الأمانة، على جهودهم التي لا تكل من أجل ضمان اعتماد تقرير كان سيعكس في                   

   ). CD/WP.543 (                                                    أي وثيقة العمل التي تتضمن النص الأول لمشروع التقرير      ٢٠٠٦                 منا به في عام                       الواقع روح ما ق   
                                                                                                وكذلك أود من خلالك، سيدي الرئيس، أن أغتنم الفرصة لتوجيه الشكر إلى الوفود الأخرى التي يتكون منها هذا 

                                      وجمهورية كوريا، ورومانيا، والاتحاد            بولندا، (                                                                    المحفـل الابتكاري، هذه الآلية الابتكارية المعروفة بالرؤساء الستة          
   .                                                                    التي نأمل في أن تكون بمثابة مثال ومرشد لرؤساء مؤتمر نزع السلاح في المستقبل  )                 الروسي، والسنغال

     ً                                                                                    وأخيراً سيدي الرئيس، أود أن أغتنم هذه الفرصة لأتمنى للسفيرين كامارا وريفاسو كل نجاح في مهمتيهما  
  .         في المستقبل
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                                                         أشكر ممثل بيرو الموقر على كلمته وعلى الكلمات الرقيقة التي خص    ):           بالإنكليزية     تكلم    (      الرئيس  
   .                                                    والآن أعطي الكلمة إلى ممثل الجزائر الموقر السيد حمزة خليف  .                                  بها الرئاسة والأمانة والرؤساء الستة

  في                                                 عندما طلبت إلى الأمانة أن تسجل وفد الجزائر            ):                تكلم بالفرنسية    ) (      الجزائر   (             السـيد خليف    
                                                                                                               قائمـة المـتحدثين، كانت نيتي إعادة تأكيد موقف الجزائر بشأن بعض القضايا على افتراض أننا سنكون بصدد                  

                                                                                وبما أننا الآن أمام تقرير إجرائي، فإن ذلك يغير كل شيء فيما يتعلق بوفدي، وبما أنني      .                        اعـتماد تقرير موضوعي   
  .       ع كلمات                                                   أتيحت لي هذه الفرصة، فأسمح لي، سيدي الرئيس، أن أقول بض

                                                                                                         إن من المؤسف للغاية أن المؤتمر لم يتمكن حتى الآن من استئناف أعماله وأن الوثيقتين الوحيدتين اللتين                  
                                                                                                                    تمكـن من اعتمادهما هما جدول الأعمال في بداية هذا العام وتقرير وقائعي في نهاية هذا العام، وهو تقرير يقول                    

   .                 نا عن جميع البنود     ً                                    أساساً إنه لا يوجد توافق في الآراء وإننا تحدث

  )             واصل بالعربية (

                                                    ، وفق الخطة التي اقترحها الرؤساء الستة كانت الغاية من     ٢٠٠٦                                    سيدي الرئيس، عندما باشرنا أشغالنا في  
                                                                                                 ذلـك هـي مباشرة نقاشات حول مجمل بنود جدول الأعمال، مناقشات جادة وبنية حسنة من أجل استخلاص           

                                  وبعد سنة من العمل والنقاشات، وعلى   .                           في الآراء وتشكل برنامج عمل                                  النقاط التي يمكن أن تكون موضوع توافق
  :                                                                           ضوء النقاشات الحادة التي جرت بشأن التقرير السنوي يمكننا استخلاص النتائج التالية

   ً        َّ                                                                                     أولاً، لقد بيَّنت لنا هذه النقاشات أنه لا يمكن أن نباشر أية مفاوضات بدون مقاربة شاملة ومتوازنة تأخذ  
                                                                              ً                 ار مصالح كل مجموعة الدول في مؤتمر نزع السلاح وخارج مؤتمر نزع السلاح، وهذا يقتضي نقاشاً                            بعـين الاعتب  

  .    ً      ً                         ً                  جدياً وصريحاً لا أن يكون هذا المحفل مكاناً لتبادل الاتهامات

     ً                                                                                       ثانياً، إن الإشكالية الأساسية كانت أجندة مؤتمر نزع السلاح وربما هنا سأعيد الأفكار التي تطرقت إليها  
                                                           ِّ                               في رأي الوفد الجزائري أن هذه الأجندة كما هي الآن من شأنها أن تمكِّن من تناول كل المسائل التي يمكن  .       البارحة

                                                                                                                أن تشـكل ولاية مؤتمر نزع السلاح وأن فتحها للنقاش وإضافة مسائل جديدة من شأنه أن يقودنا إلى إشكالية                   
  .                 ر أكثر مما هو عليه                                                        مقترحات جديدة ومقترحات مضادة جديدة وبالتالي تأزيم وضع المؤتم

                                                                                                     سيدي الرئيس، يمكن لأي وفد أن يبدي آراءه وأن يقول كلمات حول أية مسألة يراها ضرورية ولكن                  
     فهذا   .                                                                                                            يجب أن نكون حذرين إذا ما أردنا أن نحول كل كلماتنا الوطنية وكل اهتماماتنا إلى أوراق عمل للمؤتمر                 

                                                ت بصلة إلى أشغال المؤتمر وبعضها يخرج عنه، ولهذا قلنا                                                  سـيحول أوراق العمل إلى نوع من الفسيفساء بعضها يم   
                                                                                                              ونعيد القول سيدي الرئيس إن المسائل المتعلقة بالإرهاب مسائل مهمة ولكنها لا تدخل ضمن ولاية المؤتمر وهو                 

     تقيد                                                                                              نفس الشأن بالنسبة للمسائل التي تهم القانون الإنساني الدولي، فهذا ليس المكان المخصص لها ولهذا نرجو أن ن
                                                                                             في المسـتقبل بأجندتـنا وبولاية مؤتمر نزع السلاح كما هي وإلا أصبح لكل وفد مسائل أخرى تخرج عن نطاق    

  .                                            المؤتمر، وبإمكانه أن يعرض عليك وثائق عمل بشأنها

  )             تحدث بالفرنسية (

  .                      العضو الذي لا يعمل يضمر  :                وكما قال داروين 
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  )              وواصل بالعربية (

                                                           زع السلاح كذلك، لهذا نرجو منكم سيادة الرئيس والرئيس المقبل أن                                 ولا نـريد أن يكون مصير مؤتمر ن      
                                                                                                           تـبذلوا قصارى جهدكم من أجل الحصول على توافق في الآراء بشأن برنامج عمل يرضي الجميع ولكم في ذلك                   

                                                                                        وأنتم في عملكم هذا لا تنطلقون من الصفر، هناك العديد من المقترحات، والعديد من               .                           دعم وفدنا الكامل والتام   
                               ً                            سيدي الرئيس وبالتأكيد أن مقترحاً لا يرضي الجميع والبعض يراه    .                                           الأفكار، وأذكر أهمها مقترح السفراء الخمس     

                                                                                                              أقـل مما ينبغي، وفد بلادي يرى ذلك، ويرى البعض الآخر أنه مفرط في الطموح وأنه غير واقعي، لكن سيدي                    
                                         د الساعة، وأنا لا أقول ذلك لأن الجزائر أحد                                                                     الرئـيس إن مقترح السفراء الخمسة، هو أكثر المقترحات واقعية لح          

                                                                                                               أطـراف هـذا المقترح، ولكن لأن هذا هو الواقع ولا ينبغي أن تنظر إلى نصف الكأس الفارغ ولكن إلى نصف                     
                                                                                                                   الكـأس المملوء وهو قابل للتطوير وندعو من جديد الوفود التي لها تحفظات بشأنه أو تراه غير مناسب أن تقدم                    

                                            ً                       ً                             بتعديله وإن سلكنا هذا النهج بالتأكيد سنجد حلاً لمؤتمرنا وإلا فلا نرى مخرجاً من هذا المأزق                                   آراءها ومقترحاتها   
  .           الذي نحن فيه

                                                              أشكر ممثل الجزائر الموقر على كلمته والآن أعطي الكلمة إلى وفد          ):                 تكلم بالإنكليزية    (        الرئـيس   
  .                       المغرب السيد محمد بن جابر

                                 ً            اسمحوا لي أن أعرب عن أمل شخصي، فبدلاً من             ): "     رنسية          تكلم بالف    ) (     المغرب   (               السيد بن جابر    
                                              ً                                                  أن أسير على خطاي التي سرت عليها منذ خمس سنين، وبدلاً من أعيد قراءة البيانات التي أدليت بها في هذا المكان 
                                                                                                                ذاته قبل خمس سنوات إلى جانب نائب الممثل الدائم فأكتشف أنها وجيهة لسوء حظي، آمل أن تنفتح نوافذ هذه                   

                                 ذلك أن الاستعداد للأخطار الجديدة      .                                                                               اعة على مصراعيها في وجه الريح العاتية، وآمل أن نعد لها العدة الكافية               الق
    فهو   .                     إن هذا القول ليس قولي   ".                                        عند ذلك فقط سنتمكن من كسر طوق هذا المأزق  .                       ً لا يمكن أن يكون إلا جماعياً

                                                     ممثلها الدائم في مؤتمر نزع السلاح، في أول بيان في                                                                         مـا قاله سعادة السفير السيد فرنسوا ريفاسو، سفير فرنسا و          
                                          ً                      واليوم، والسيد ريفاسو يتركنا ليستطلع آفاقاً جديدة نأمل أن          .     ٢٠٠٣       سبتمبر   /        أيلول  ٤                           الجلسة العامة المعقودة في     

   .                 ً                                               ً  تكون أكثر إشراقاً، من الواضح إن ما قاله آنذاك له أهمية اليوم أيضاً

                       فالمؤتمر الذي حقق تنازلات   .                                     الماضية ليس فيه ما يبعث على التفاؤل                             وسجل مؤتمرنا خلال السنوات التسع 
                                                                        ً     ً                      تاريخية خلال فترة الحرب الباردة غير قادر على اعتماد برنامج عمل وهو يضيع وقتاً ثميناً في مفاوضات لا يستطيع 

           ة التي بذلها                       فقد مكنت الجهود المتضافر  .                                                      ومع ذلك، فإن دورة هذا العام كانت واعدة للغاية          .                    أحـد أن يفهمهـا    
                                                                                                                 رؤساؤنا الستة، الذين أود أن أتوجه إليهم بالشكر، من القيام بروح من الاتساق والاستمرار بوضع جدول زمني                 
                                                                                                                لمـداولات منظمة ومتعمقة بشأن جميع البنود المدرجة في جدول أعمال مؤتمرنا، مما يعيد التأكيد على أهمية هذه                  

                               ُ                           ي، فيما يبدو، في مؤتمر نزع السلاح تُوج بصفة خاصة بتقديم مشروع                 وقد ظهر زخم حقيق  .                      الوثيقة المرجعية الهامة
                                                                                                       معاهدة لحظر إنتاج المواد الانشطارية لأغراض تصنيع الأسلحة، إلى جانب مشروع ولاية لأجراء مفاوضات عن               

       وفي هذا   .  ن                                                                                             الموضوع، وقيام الأمين العام للأمم المتحدة بمخاطبة مؤتمرنا لأول مرة منذ بداية القرن الحادي والعشري     
ٍ                             السياق، فإن عدم اعتماد أعضاء المؤتمر لتقرير موضوعي هو بالتأكيد مخيب للآمال وهو تذكير قاسٍ بهذا الطريق                                                                                                    

   .                     ً                         المسدود الذي نود جميعاً أن نكون قادرين على كسره
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                                                                 ومع بداية هذا القرن التي تتسم بالاضطرابات، وحيث يقع السلم            .                                     إن وفـدي لـن يستسلم لهذا القدر        
                                                                                                        من الدوليان في زوبعة الإعصار، فإن مؤتمر نزع السلاح مطالب بأن يكون في مستوى الآمال المشروعة لكل                    والأ

                                                                ومفهوم المسؤولية الدولية الناشئة عن مركزنا كأعضاء في مؤتمر           .                                              مـن المجتمع الدولي عامة وكل عضو فيه خاصة        
   .                               ً نزع السلاح هو مسألة تعنينا جميعاً

                            فعلينا أن نعود إلى الأمور       .      ً                                         عاماً من إنشائه نقطة تحول حاسمة في وجوده          ٢٧    عد                             إن مؤتمرنا يواجه اليوم ب     
                                                                                                    الجوهرية لنعرف مزايا الحوار الجماعي والتعددية وإعادة التأكيد على دور مؤتمر نزع السلاح بوصفه هيئة التفاوض 

                  ً         ي يكون المؤتمر قادراً على                                          وفي الوقت نفسه، علينا أن نعمل لك        .                                             الوحيدة المتعددة الأطراف في مجال نزع السلاح      
                                                                                                   التكيف مع التحديات الرئيسية التي يطرحها قرننا لكي يستطيع الاستجابة على النحو المناسب لمخاطر وضع دولي    
                        ً                                                                                غـير مستقر ومضطرب في آن معاً ومحفوف بمخاطر متعددة، وبذلك نتمكن من مواجهة التحديات التي يطرحها                 

                           هذا هو نهج المغرب الذي دافعت   .                     ً                والأمن الدوليان ضعفاً بهذه الدرجة                                               هـذا القرن الجديد الذي يشهد فيه السلم       
                                                                                                                 عنه وستستمر في الدفاع عنه وهي مخلصة لموقفها التقليدي المتمثل بالاعتدال والانفتاح والالتزام الثابت بالكفاح               

  .                                                   والمشاركة في كل شيء يساعد في تعزيز السلم والأمن الدوليين

         واسمحوا لي   .                                                 قاله سعادة سفير فرنسا الذي سيغادرنا للأسف عن قريب                                   لقـد بـدأت كلمتي باقتباس ما         
                                                                                                                 سـيدي الرئيس أن اختتم كلمتي بأن أوجه إليه وإلى سعادة السفير عثمان كامارا وهو رجل عظيم من أفريقيا،                   

                                                                       أن مغادرة السفيرين هي خسارة فادحة لمؤتمرنا، ولكنها بالتأكيد مكسب            .                                 أفضـل تمنياتي لنجاح شخصي ومهني     
  .                             بير لأوساط دبلوماسية دولية أخرى ك

                                 والآن أعطي الكلمة إلى ممثل كولومبيا   .                         أشكر ممثل المغرب على بيانه   ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  
   .                                 الموقر السيد رافائيل كنتيرو كوبيدس

    يود   .                         ً        سيدي الرئيس، سأكون وجيزاً للغاية   ):               تكلم بالإسبانية   ) (        كولومبيا   (                  السيد كنتيرو كوبيدس  
                                                                                                             ي أن يوجه الشكر إليك بصفة خاصة وإلى الرؤساء الستة لهذه الدورة بصفة عامة، على العمل المطول الذي                     وفد

                                                                                                               قمـتم بإنجازه خلال هذا العام، وكذلك على ما أبديتموه من روح وتفتح يركزان على السعي إلى إيجاد حلول                   
  .    بريره                                   ً                        للطريق المسدود الذي يواجهه المؤتمر بدلاً من إيجاد ذرائع لمواصلة ت

                                قصر النظر من جانب جميع الجهات   -                                                                     إنـنا نعتبر أن الوضع الذي نواجهه اليوم هو وضع مؤسف للغاية              
                                                                                                      وهو وضع نقيد أنفسنا فيه، ونتجاهل الواقع، لا نثق في قدرتنا الفكرية على مواجهة ما يمكن أن نشرع فيه لو أننا 

   .                         خاطرنا باتخاذ خطوة إضافية

                                                                        ماده اليوم الذي وصفه وفد بيرو ونحن نؤيده في ذلك، ليس سوى جريمة مدبرة                                     إن التقرير الذي قمنا باعت     
                                                                                      وهذا الحدث الذي نختتم به مؤتمرنا اليوم يبدو أنه بمثابة سهر من الدرجة الثالثة                .                              أخـرى ابتلعـناها على مضض     

                 العظيمة لكي نجتمع                                                                                   بالقرب من جثمان مؤتمر نزع السلاح، وربما لهذا السبب، ابتعدنا بالصدفة عن قاعة اجتماعاته 
   .                                                                    اليوم في هذه القاعة المتواضعة، ولعلها هي الأنسب لإشعال شموع الجنازة الأربع
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          ً                                                                                         وإنني شخصياً سأنهي مهمتي في جنيف في نهاية هذا العام، ولذلك فإنني أشعر بمرارة شديدة لأنني شهدت                  
                                دولة أخرى ناهيك عن قبول أي                                                                                     أربع سنوات ضاعت دون إحراز تقدم في أية مفاوضات ودون أن يتم قبول أي               

                                                                                                   مجتمع مدني في هذا النادي المغلق؛ وباختصار دون الاعتراف بمسؤولياتنا أو أخطائنا في الوقت الذي يسير فيه العالم 
  .                                  بخطوات ثابتة لا رجعة فيها نحو الكارثة

   .   قة                                                                           والجانب الإيجابي هو أنني تعرفت تحت نفس السقف على العديد من الشخصيات الذكية والصدي 

                                                            أشكر ممثل كولومبيا الموقر والآن أعطي الكلمة إلى ممثل الهند الموقر،    ):                تكلم بالإنكليزية   (     لرئيس ا  
  .                   السيد جايانت براساد

   ً                ً                              أولاً أود أن أقول أولاً بعض الكلمات لأودع سفير            ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (    الهند   (               السـيد براساد    
  . و                                           السنغال السيد كامارا وسفير فرنسا السيد ريفاس

                 ونحن نشكر السفير     .                                       ً                                             إن المؤتمـر سيكون في العام المقبل أكثر هزالاً بدون وجودهما الذي امتاز بالحصافة              
                                  أما بالنسبة للسفير ريفاسو، فإن       .                                                                                      كامارا لأنه قام بتوجيه عملنا في الدورة الحالية بقدر كبير من الفعالية واللباقة            

                                               إننا نتطلع إلى توجيهه في المؤتمر الاستعراضي لاتفاقية   .        ي اليوم                                         مشاركته في نزع السلاح والحد من الأسلحة لا تنته
   .                                                ونأمل لكليهما التوفيق في مهامهما الوطنية الرفيعة  .                نوفمبر هذا العام /                              الأسلحة التقليدية في تشرين الثاني

    يلة                            لقد سعيت خلال الأيام القل      .                                                                         لقد أخذت الكلمة في هذه الساعة المتأخرة وأنا أشعر بقدر من التحفظ            
           وإننا إذا    .                                                                                                         الماضية دون هوادة للتوصل إلى توافق في الآراء بشأن تقرير موضوعي للمؤتمر لتقديمه إلى الجمعية العامة               

     ولكن   .                             بل إنه رمز لفشلنا الجماعي      .                                                                              لم نتمكن من إعداد مثل هذا التقرير فإن ذلك لا ينم عن قصور من جانبك              
                                                            واقتربنا بصورة مدهشة من التوصل إلى اتفاق بشأن مجمل نص التقرير                                  ً       أسفنا أكبر من ذلك، لأننا علقنا أمالاً كبيرة 

   .        الموضوعي

                                        فعلينا ألا نسمح للالتزامات العارضة للمؤتمر   .                                                    وعـلى الرغم من أن ذلك مؤسف فإننا لم نفقد كل شيء      
  .        واضح                                                                                                             بـأن تطغـى على ما حدث هذا العام في تقريره لتنتقص من واقع أن الهواء قد تجدد في المؤتمر وهو أمر                     

  .                                                                                                        وبفضل مبادرة الرؤساء الستة أجرينا مناقشات منظمة لجميع البنود المدرجة في جدول أعمال مؤتمر نزع السلاح         
                 ً                                                                                             وقدمت الوفود عدداً من المقترحات الهامة والملموسة، بما في ذلك مقترح الولايات المتحدة الذي أدى إلى إضفاء                 

    كما   .                                                      ت مشاركة الخبراء في هذه المناقشات إلى إثراء فهمنا للقضايا            وبالمثل، أد   .                                   تركيز ودينامية جديدين لمناقشاتنا   
   .                                                          أنها أوضحت التزام الدول الأطراف في المؤتمر بالاضطلاع بعمل موضوعي

                                                           فإنها ستقدم لنا فرصة أخرى للتركيز على جهودنا للتوصل           .                       ستكون بداية جديدة       ٢٠٠٧               إن دورة عام     
                                    ويسرنا ويشرفنا أن تكون جنوب أفريقيا   .                       مل موضوعي في إطار المؤتمر                                   إلى اتفاق بشأن برنامج عمل للشروع في ع

   .             ً      ً                                             فهي أدت دوراً فريداً في مجال نزع السلاح ولها سجل ناصع لتوجيه جهودنا  .     ٢٠٠٧                    أول رئيسة لدورة عام 

                                                                                         سيدي الرئيس، نأمل أن تؤدي جهودكم الدائبة إلى جانب جهود جنوب أفريقيا إلى أن نقترب من رغبتنا  
  .            ً                                            عية ونضع حداً لهذا التأزم الذي يواجه المؤتمر ونعيده إلى عمله    الجما
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                                                                 أشكر سفير الهند الموقر على كلمته والآن أعطي الكلمة إلى سفيرة              ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .                                                   الولايات المتحدة الأمريكية الموقرة السيدة كريستينا روكا

                        أود أن أبدأ بأن أتمنى        ):               مت بالإنكليزية    تكل   ) (                           الولايـات المتحدة الأمريكية      (                السـيدة روكـا     
                             ً      ً                                                                          للسـفيرين ريفاسو وكامارا مستقبلاً موفقاً، وأن أعرب عن أسفي الشخصي لأنني لن أتمكن بعد الآن من العمل                  

  .                    ً      ً  معهما، وأتمنى لهما نجاحاً باهراً

      ً  تقريراً                                                                                  كما أود أن أشكرك سيدي الرئيس وأهنئك على عملك الشاق في قيادة مؤتمر نزع السلاح ليعتمد  
                                              وأود أن أضم صوتي إلى زميلنا سفير بيرو وإلى           .      ً                                            ً                 نهائـياً حيـث إننا نشعر بالارتياح لوجود تقرير نهائي أياً كان           

     ً      ً    وفداً واحداً -                                 ً      ً   كما أنني لن امتنع عن القول إن وفداً واحداً   .                                                  التعليقات المماثلة التي أبداها زملاء آخرون هنا اليوم
                                  ً         فقد حاول هذا الوفد، لكي يسجل نقاطاً سياسية   .                      تفاق على تقرير موضوعي                         هو المسؤول عن فشلنا في الا-   ً  حقاً 

                                                                                                                    لا تتعلق بعمل المؤتمر، أن يسمم الجو الإيجابي الذي حققناه هنا هذا العام بسبب المناقشات العامة المركزة الناجمة                  
  .                       عن مبادرة الرؤساء الستة

                                                 معية العامة للأمم المتحدة التي من المفروض أنها                      ً                                                إنـنا نعلم جميعاً أن هذا المؤتمر ليس هيئة عالمية، مثل الج            
                                                                       فهو هيئة تفاوض متعددة الأطراف للمجتمع الدولي بشأن قضايا الحد من             .                                    تعـالج الشـواغل السياسية للأعضاء     

                                                               وأحد جوانب القوة التي يمتاز بها مؤتمر نزع السلاح تمثلت خلال             .                                         الأسـلحة، وعـدم الانتشار، ونزع السلاح      
                                                                      ً              الدول الأعضاء، إلى درجة كبيرة، في طرح نقاط الاختلاف السياسية الثنائية جانباً قبل الدخول               السنوات في رغبة

  .                                                                       إلى المؤتمر والجلوس للعمل بشأن قضايا هامة تتعلق بالحد من الأسلحة وعدم الانتشار

ّ                                      ومع ذلك فإن هذا هو الوفد الوحيد رفض القيام بذلك وقرر متعمداً أن يعّرض للخطر، ليس فقط ا                      لجو                                                            ً     
                وبسبب هذا الوفد   .                                                                  ً                          المحسن الذي نجحنا في إيجاده هذا العام بل عمل مؤتمر نزع السلاح ذاته تحقيقاً لمكاسب تافهة              

                إننا لا نستطيع     .                                                                                                      وحده، لا يستطيع هذا المؤتمر أن يطلع المجتمع الدولي على أنشطتنا الحيوية التي قمنا بها هذا العام                
   ً      ً                                                             احاً فعلياً لأننا اقتربنا من وضع يمكننا من استئناف مفاوضات بشأن                                                        أن نقـول للمجـتمع الدولي بأننا حققنا نج        

  .                                                                            معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية نعتقد أن الوفود مستعدة لمناقشتها بصورة جادة

                                        يناير المقبل، بحذر شديد، في كيفية الاستجابة  /                                                  ويتعين على جميع الدول الأعضاء أن تنظر قبل كانون الثاني 
                                                                            ويميل وفدي إلى ممارسة حقه في الرد على هذا السلوك الشائن والاتهامات التي              .                      ك المؤسف وغير المقبول             لهذا السلو 

                                                                                                         وجهها هذا الوفد الوحيد، فيوضح بتفاصيل مجهدة كيف تمكنت تلك الحكومة لعقود وعن قصد من غرس بذور                 
                                خلال تمويل المنظمات الإرهابية التي                                                               عدم الاستقرار في منطقتها من خلال زعزعة الاستقرار في أراضي جيرانها ومن

                                                                                                        تعمـل بصـورة فاضحة ضمن حدودها وفي أماكن أخرى في المنطقة، وليس هذا سوى مثالين على سلوك هذا                   
                                                                       ً                      ومع ذلك، فإننا نفضل أن تتحدث الوقائع عن نفسها وأن نكتفي بأن نسجل موقفناً في رفض                  .               الحكومة الفاضح 

                                                                      حكومته مسؤولة عن عدم تمكن هذا المؤتمر من تقديم تقرير موضوعي إلى                                                      السلوك الشائن للوفد الوحيد الذي تعد       
  .                         الجمعية العامة في هذا العام
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     والآن   .                                                    أشكر سفيرة الولايات المتحدة الأمريكية الموقرة على كلمتها   ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  
  .                                                           أعطي الكلمة إلى الممثل الموقر لجنوب أفريقيا السيد يوهان كيليرمان

                                    سيدي الرئيس، بما أن الساعة متأخرة       ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (             جنوب أفريقيا    (                سـيد كـيليرمان     ال  
        ً        ولكن أولاً وقبل     .                                                                                               سأختصر في كلمتي المختصرة وسأمتنع عن التعليق على التقرير الذي اعتمدناه صباح هذا اليوم             

                         اء ما قمتم به من عمل شاق                             ً                                            كـل شيء، اسمحوا لي أن أعرب أيضاً عن الارتياح الذي تشعر به جنوب أفريقيا إز  
              فرغبتكم، سيدي   .                                                                                         ومـا بذلـتموه من جهود دؤوبة طوال فترة تقلد سلوفاكيا منصب رئاسة مؤتمر نزع السلاح           

                                          ً                                                        الرئيس، في الاستماع إلى الوفود ومشاورتها دائماً ستفيد في تقديم مثال طيب لوفدي لأننا نقترب من رئاستنا لأول 
  .    ٢٠٠٧                        مرة لمؤتمر نزع السلاح لعام 

        وفي هذا    .                                                                                               إن جـنوب أفريقيا تتطلع إلى مواصلة تعاونها معكم خلال الفترة التي تتخلل انعقاد الدورات               
                  عن قريب بشأن        ٢٠٠٧                                                                                        الصدد، اسمحوا لي أن أقول إننا نعتزم مشاورتكم وجميع رؤساء مؤتمر نزع السلاح لعام               

  .                             الطريق نحو الأمام في العام المقبل

                                                             د مشاورات مع كل عضو في مؤتمر نزع السلاح وأننا مستعدون               ً                                 وفضـلاً عـن ذلـك، إننا نعتزم عق         
                                                                                                             لاستطلاع جميع السبل والخيارات الممكنة التي قد توصلنا لذلك العنصر المحير والمفقود، إذا جاز لي أن أقول ذلك،               

          قيام بأكبر                                                                 وفي هذا الصدد ينبغي أن أشير إلى أنه لأسباب عملية محضة، فإننا نعتزم ال   ".             برنامج العمل "           والذي نسمه 
                                                               ُ                                    قـدر مـن مشـاوراتنا على هامش اجتماع اللجنة الأولى للأمم المتحدة الذي سيُعقد في نيويورك خلال تشرين        

  .                أكتوبر هذا العام /    الأول

                                                                                                        وفي الختام، سيدي الرئيس، أتمنى أن أؤكد لكم ولجميع الأعضاء التزام جنوب أفريقيا بالسعي نحو التوصل                 
                                  ً                            وبالتأكيد فإن إيجاد حل لن يكون ممكناً إلا بتعاون ومساعدة            .                    مؤتمر نزع السلاح                                    إلى حـل لهذا المأزق الذي يواجه      

                                                                            وفي هذا الصدد، لا يسعني إلا أن أناشد جميع الوفود لكي تنظر إلى دورة مؤتمر نزع السلاح   .                   جميع الأعضاء في المؤتمر
   .                       عودة إلى العمل مرة أخرى                                                              بعقل متفتح وبروح توفيقية ومرونة وتصميم متجدد يسمح للمؤتمر بال    ٢٠٠٧     لعام 

     ً              ً                                                                                    وأخيراً، اسمحوا لي أيضاً أن أشكر السفيرين كامارا وريفاسو على ما قدماه من تعاون وعلى صداقتهما                 
  .                                                  ً      ً  لوفدي خلال السنوات القليلة الماضية وأن أتمنى لهم مستقبلاً زاخراً

                     على الكلمات الرقيقة                                                أشكر ممثل جنوب أفريقيا الموقر على كلمته و          ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .                                                       والآن أعطي الكلمة إلى سفير فرنسا الموقر السيد فرنسوا ريفاسو

                                              إنني لم أكن أنوي التحدث مرتين اليوم، ولكن           ):                تكلم بالفرنسية    ) (     فرنسا   (                 السـيد ريفاسـو     
  .     الجلسة                                                                                      الظروف التي سادت اعتماد تقريري دفعتني إلى أن ألقي كلمة عن ذلك الموضوع المحدد قبل اختتام هذه 

     وهذه   .                                                       وكانت هذه العملية أصعب بالمقارنة مع السنوات السابقة      .                     ً                   لقد اعتمد مؤتمرنا تواً تقريره السنوي      
                      ، ولذلك فإن من المنطقي     ٢٠٠٥                      أكثر مما عملنا في عام     ٢٠٠٦                                           ليست علامة سيئة في حد ذاتها، لأننا عملنا في عام 

  .                             أن يستغرق إنجاز عملنا مدة أطول
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  .                                                                                              هو مجرد تقرير، فهو وثيقة إدارية يتمثل هدفها في تجميع ونقل ما قمنا به خلال العام                                  إن تقريـر المؤتمر    
  .                                           ً                وفي هذه الظروف ينبغي أن يكون التقرير مطابقاً للوقائع          .                                                     والهـدف منه هو إعلام الجمعية العامة للأمم المتحدة        

   إن   .                               أو صورة فوتوغرافية ملفقة                                                                                 وينبغي أن يكون بمثابة لقطات فوتوغرافية لأنشطتنا لا أن يكون صورة ممسوخة           
                                                                                                                        هذا التقرير الذي قمنا باعتماده للتو هو تقرير يتضمن تفاصيل أقل بكثير ومعلومات أقل دقة بكثير مما كنا نأمله                   

                                                                    ً                                        ومع ذلك فإنه يشبه بالفعل صورة فوتوغرافية التقطت من بعيد، من بعيد جداً، وربما كانت، في الواقع،                   .        ونتمناه
                                                                                              اليوم إنها تحتوي على عدد قليل للغاية من النقاط، ولكنها صورة فوتوغرافية رغم ذلك،                                    مشوشة، أي كما يقال   

  .                                            وينبغي أن يعود الفضل في ذلك إليكم سيدي الرئيس

         ً                                   فنحن جميعاً نشعر بخيبة الأمل وأود في هذا السياق   .                                          وللأسف لم يكن بالإمكان تحقيق قدر أكبر من الدقة 
                                                         ً                      ا صديقي وزميلي سفير الهند والتي أضم صوتي إليها، ولكن أود أيضاً أن أضيف                                                أن أستشهد بالتعليقات التي أبداه    

                                                                                                          كما أضاف غيري من الوفود التي أخذت الكلمة للتو، أن الوفد الفرنسي أعرب عن دهشته للطلبات التي وجهت              
                  أقول أشياء لم         ُِ             لقد طُلِب إلى أن     .                                                                   ً            إليه وإلى غيره لمعرفة الثمن الواجب دفعه للحصول على معلومات أكثر تفصيلاً           

           ً                                                                                                           أقلها مطلقاً، وأن أكتب أن بعض الوثائق التي قمت بتقديمها في يوم ما قدمتها في يوم آخر أوفي سياق آخر، وأن                     
  .                                                            ً            أكتب إجابات كان يفترض أنها قدمت على أسئلة لم يطرحها وفدي مطلقاً وما إلى ذلك

                                ان بعضها يوحي بأنه بعيد عن                                                                              لقـد تصـرف وفدي بأمانة في محاولة للرد على جميع هذه الطلبات، وك              
                                           ولكن علي أن أقول كم أشعر بعدم الارتياح إزاء   .                                ً                     فعـدم تقديم تقرير أطول لم يكن ذنباً اقترفته فرنسا       .         الواقـع 

                                                                                                              الموقـف الاستفزازي الذي كاد يحبط اعتماد أي تقرير لهذا العام، والسعي إلى إعادة كتابة التاريخ ووصف عمل               
                                               وهذه هي سابع مرة قمت فيها بالتفاوض بشأن          .                              ليست لها علاقة كبيرة بالواقع               بطريقة       ٢٠٠٦                  مؤتمـرنا في عام     

                                         ومن أجل موثوقية المؤتمر ينبغي ألا يحدث         .                                 وهذا العام تم تجاوز خطوط محددة       .                                 تقرير في إطار مؤتمر نزع السلاح     
  .            ذلك مرة أخرى

                           اع، في منع تحطيم تقريرنا                                                                              وأود أن أشكر كل من نجح، من بين جميع المجموعات، من خلال الحوار والإقن              
  .                      أو تحويله إلى صورة ممسوخة

                                                                أشكر سفير فرنسا على كلمته والآن أعطي الكلمة إلى ممثل شيلي              ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .                         الموقر السيد كاميلو سانهويلا

      هائية                                             يعرب الوفد الشيلي عن أسفه العميق للنتيجة الن   ):               تكلم بالإسبانية   ) (    شيلي   (            السيد سانهويلا  
                                                                    ويعتقد الوفد الشيلي أنه تم إنجاز عمل موضوعي هذا العام، وهو             .     ٢٠٠٦                                      لعمـل دورة مؤتمر نزع السلاح لعام        

                                                                                                                    ما تعكسه على النحو الواجب أمور منها إنشاء قاعدة مشتركة لجمع الرؤساء الستة الذين قاموا بتوجيه المؤتمر،و                 
                                                شطة، وتحديد تاريخ منظم وموضوعي يتعلق بجميع البنود                                                      إنشـاء آلية أصدقاء الرؤساء، واعتماد جدول زمني للأن     

                                                                                                المدرجة في جدول الأعمال، والجهود المبذولة لدعوة عدد من الخبراء الوطنيين الذين زودونا بمعلومات عن المواضيع 
                                                                                                  المشار إليها أعلاه، وعقد حلقات دراسية مختلفة، ومشاركة سلطات رفيعة المستوى متعددة، وحضور الأمين العام  

                                                                                                      للأمم المتحدة، الذي قرر بعد أن اعترف بهذه البيئة الإيجابية، تشجيعنا على تحديد السمات الابتكارية في بداية فترة 
  .                      جديدة من إنتاجية المؤتمر
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  .      ً                                                         ً                           وأخيراً يود وفدي أن يشكرك سيدي الرئيس، على تفانيك، وأن يشكر أيضاً الرؤساء الآخرين لهذا العام 
     ً                      وأخيراً نود أن نعرب عن أفضل   .                                                   د الدؤوبة التي بذلتها الأمانة لمساعدتنا في عملنا                                    كمـا نشـعر بالارتياح للجهو     

  .                                                                تمنياتنا للسفيرين عثمان كامارا وفرانسوا ريفاسو في مسؤولياتهما الجديدة

                                                             أشكر ممثل شيلي الموقر على كلمته، والآن أعطي الكلمة إلى ممثل          ):                 تكلم بالإنكليزية    (        الرئـيس   
  .                            السورية الموقر، السيد حسين علي                 الجمهورية العربية 

     ً                                     بدايةً اسمحوا لي، سيدي الرئيس أن أتوجه          ):                           الجمهورية العربية السورية     (                   السـيد حسـين علي      
   .                                                                              إليكم وإلى وفد سلوفاكيا بالشكر الجزيل على الجهود التي بذلتموها خلال رئاستكم للمؤتمر

  )               وواصل بالفرنسية ( 

                                                                ا سفير السنغال والسيد فرانسوا ريفاسو سفير فرنسا وأتمنى لهما                                                   كمـا أود أن أودع السيد عثمان كامار        
   .                        النجاح في مستقبلهما المهني

  )              وواصل بالعربية ( 

                                 ّ                    ، أدليت بمداخلة في مؤتمر نزع السلاح عبّرت فيها حينذاك عن     ٢٠٠٦     مارس  /      آذار  ١٩                السيد الرئيس، في  
             بأن هناك       ٢٠٠٤                                       ز مع الأيام وبدأ منذ بداية العام                                                             َّ           مشاعري إزاء ما يجري في هذا المؤتمر، وكان لدينا انطباع تعزَّ          

                                                                                                               بعـض الوفـود التي تلجأ إلى المناورة وتلجأ إلى اللعب بالمصطلحات وإلى تفسيرات هنا وهناك للنظام الداخلي                  
ُ                                           في تلك المداخلة قدمتُ نصيحة لهذه الوفود وقلتُ بأن أفضل طريقة لكي يحقق مؤتمر                .                       ولصلاحيات الرؤساء، الخ                         ُ                  

                                                                                                        ح التقدم في أعماله هو العمل بإخلاص وشفافية وباحترام أولويات الجميع، ورغم قناعتنا بأن المناورة                        نزع السلا 
                                                                                                               اسـتمرت والتلاعب استمر إلا أننا قلنا لننتظر ونرى واستمر الآخرون بإظهار ذكائهم، وهناك حكمة تقول إن                 

                      البعض حاول أن يعكس      .     خرين                                                                                 الجـاهل وحـده هـو الذي يتجاهل أو هو الذي يعتبر نفسه أكثر ذكاء من الآ                
                                                                                         ُ   َّ       سياسات القوة داخل هذا المؤتمر فقلنا لهم في النهاية كل شيء سوف يحصل بتوافق عام في الآراء وبالتالي يُفضَّل أن 

         ً                                                                 قلنا أيضاً بأن البنود الرئيسية الأربعة على جدول الأعمال تعكس مشاغل             .                                       نـبدأ كل شيء بتوافق عام في الآراء       
                               ً                                                                    ومن الخطأ أن يعتبر البعض أن بنداً من البنود أكثر أهمية من البنود الأخرى لأنه ينسجم مع                                      الجميع في هذا المؤتمر   

ّ         ً                                                     أولوياتـه، وفي هـذه المداخلة كرّرت مقولةً كان سعادة سفير هولندا قد قالها في الجلسة                    يناير  /             كانون الثاني  ٣١                          
  :                                          عندما اقتبس عن الرئيس الأمريكي جون كينيدي    ٢٠٠٦

  ) ة               وواصل بالإنكليزي ( 

   ".                                                                               لا يمكننا أن نتفاوض مع أولئك الذين يقولون إن ما عندي هو مالي وما عندك قابل للتفاوض " 

  )              وواصل بالعربية (

                                                                                                     السيد الرئيس، نحن لا نعتبر اعتماد المؤتمر لتقرير إجرائي كارثة بل بالعكس يمكن أن نعتبره ولادة جديدة            
ّ              ر، وهناك مقولة مفادها أن الضربة التي لا تقسم ظهرك تقوّيه                                                           للمؤتمر وعودة إلى الولاية الأساسية المعطاة للمؤتم                                                          .  
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                                     ً        ً                                           ً   ِّ       ً        بالطبع كنا نريد أن يعتمد المؤتمر تقريراً مضمونياً يعكس حقيقة ما جرى ولكن البعض أرادوا تقريراً يجمِّل واقعاً لا 
  :      ا أقول                                                                   وأرجو المعذرة إن كان البعض يترعج من صراحتي، فهذه هي الحقيقة وربما علي أن  .          ً نعتبره جميلاً

  )                وواصل بالإنكليزية (

   ".                  ً إن الملك أصبح عارياً " 

  )              وواصل بالعربية (

ّ                                                  السيد الرئيس وجّه أحد الوفود بعض الملاحظات التي يمكن أن تكون موجّهة لنا، وفي هذا الحالة لا بد من                                                                 ّ               
                    ِّ   أن هذا الوفد لا شك يمثِّل               ً  إننا نعلم جميعاً   .       ِّ                                               ِّ                أن نذكِّر ببعض الحقائق فكما قال هذا الوفد فإن الحقائق تعبِّر عن نفسها    

ّ                                       ِّ      ً                                     بلداً عظيماً نحترمه ويمثل شعباً عظيماً نكنّ لـه الكثير من الاحترام والإعجاب، ولكن يمثِّل بلداً ينتهج سياسة دولية                      ً      ً                ً      ً    
ّ                ً                                                                        كارثـية فلا يمر عام أو عامين إلا ويشنّ هذا البلد حرباً على بلد مسالم صغير لا لسبب إلا لأن هذا البلد يمكن أن                                                        

                          ِّ      ً            ً                                                               في رؤية العالم، هذا الوفد يمثِّل بلداً لم يترك نوعاً من أنواع الأسلحة إلا واستخدمها من الأسلحة النووية                          يختلف معه   
ّ                  إلى الأسلحة الكيميائية إلى الأسلحة الجرثومية وكلنا يعلم بأنه حتى الآن هناك أطفال يولدون مشوّهين بسبب العامل                                                                                      

                                                          العراق هناك أكثر من مليون طفل يعانون من سرطان الدم بسبب                                                الـبرتقالي، لم يـنس العـالم العامل البرتقالي، في      
                                                       ً                                                        اسـتخدام اليورانـيوم المنضـب وغيره من الأسلحة التي لا يعرف أحداً ماهيتها، يقتلون الأطفال ببرودة أعصاب                  

     أن                           ً                                                              ً            ويعتبرون أن قتل الأطفال مبرراً لخدمة أغراضهم الجيوسياسية، قتلوا عشرات الصحفيين ببرودة أعصاب خوفاً من        
ُ                                 ُ                                                                                        تُـنقل الحقيقة إلى العالم ولكن مع ذلك نُقل جزء من الحقيقة إلى العالم وصدم العالم، من الجزء القليل الذي رآه في                      
                                                                                                               المـدن وفي الشوارع وفي سجون أبو غريب وفي سجن غوانتانامو، نعم وهناك أشياء وأشياء أخرى يعرفها الجميع                  

     ً                     عاماً وتزودها بالأسلحة      ٥٠ ِّ                                          ثِّل دولة تغطي على جرائم إسرائيل منذ                     هذا الوفد يم    .                                    وهناك أشياء لا يعرفها إلا القليل     
                                                                                                        وتمنع المنظمات الدولية من التصرف إزاء الانتهاكات اليومية التي تقوم بها إسرائيل لجميع القوانين والأعراف الدولية، 

   .             رهينة أخرى                                                                         هذا الوفد يمثل دولة أخذت الأمم المتحدة رهينة وهي الآن تحاول أخذ مؤتمر نزع السلاح

                                 مليون قنبلة عنقودية وقنابل        ١,٢                                                                         السـيد الرئيس، الحقائق تتكلم عن نفسها تحدثنا في الأيام الماضية عن              
                   ِّ                                                                                              فوسفورية، الحقائق تحدِّثنا عن نفسها، وكان من الأفضل للوفد الذي تكلم، والوفد الذي يبدو أنه سوف يتكلم،                 

                                                                ولأنهم مجرمو حرب ولو كانت هناك عدالة في هذا العالم لكان                           ً                               ألا يتكلموا أبداً لأنهم يزيدون فضيحتهم فضيحة      
  .                                                         ً المسؤولين في هذين البلدين الآن في قفص الاتهام وربما في السجن وشكراً

                                                                                    أشكر ممثل الجمهورية العربية السورية الموقر على كلمته والآن أعطي الكلمة لسفيرة              :         الرئـيس   
  .                                  أستراليا الموقرة السيدة كارولين ميلر

                                         سيدي الرئيس، اسمحوا لي بادئ ذي بدء أن أهنئ    ):                 تكلمت بالإنكليزية   ) (        أستراليا   (         سيدة ميلر  ال  
                                                                                                   وأشكر بولندا، وجمهورية كوريا، ورومانيا، والاتحاد الروسي، والسنغال، وسلوفاكيا على الطريقة التي ترأست بها 

                                  التي اتبعتها في طرح الاختلافات                                                                                   هـذه الدول بصورة جماعية عمل مؤتمر نزع السلاح هذا العام، وعلى الطريقة            
     وأود   .              ً                ّ                                                                                 الوطنية جانباً لعقد اجتماعات بنّاءة وموضوعية ومفيدة إلى أقصى حد بالمقارنة مع ما قمنا به منذ سنوات                

  .                                                                         بصفة خاصة أن أهنئك سيدي الرئيس على العمل الممتاز الذي قمت به في هذا التقرير
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         كما كان    .                  ً                            ير الذي قدمته أولاً إلينا في الأسبوع الماضي                                                          لقـد كان بإمكان أستراليا أن توافق على التقر         
             ولا أرغب في أن   .                                                                                 بإمكاننا أن نوافق على المشروع شبه التوافقي والذي قدمته بالأمس ولكن مع بعض التحفظات

 ُ  ِّ                                                                                                       أُكـرِّر هذه التحفظات هنا ولكنني أود أن أسجل في محضر الجلسة العامة وذلك بصفتي الوطنية وكذلك كرئيسة               
                                                                                                             للاجتماع السابع للدول الأطراف في اتفاقية حظر الألغام، ما نشعر به من خيبة أمل قوية لأنه لم يتم حتى                          مسماة  

                                                                                                           في الـنص شـبه التوافقي، إدراج أي اتفاق بشأن إشارة واقعية إلى مناقشة الألغام الأرضية المضادة للأفراد، وقد         
  .    ٢٠٠٥                                     لاحظت وجود مثل هذه الإشارة في تقرير عام 

                                                                                   ت مداولاتنا أنه على الرغم من اختلاف الآراء والأولويات، فإن الغالبية العظمى للوفود كانت         لقد أوضح 
                                         َّ            ً                                                             مسـتعدة للموافقة على النص شبه النهائي المقدَّم بالأمس حرصاً على أن يعكس التقرير العمل البناء والموضوعي                 

             ً       ً     ً                     ير قد ولد زخماً إيجابياً قوياً لمواصلة عملنا                                          ولو أننا فعلنا ذلك لكان التقر       .                                     لمؤتمر نزع السلاح خلال السنة الماضية     
  .                                 بهذه الطريقة الإيجابية في العام المقبل

                             ً     ً                                                                         وتشعر أستراليا بالقلق لأن عدداً قليلاً من الوفود لم يستطع الموافقة على تقرير يعكس قيمة عملنا خلال                  
                               ا قبل بضعة لحظات سفير فرنسا                                                                                        هذا العام، وأود، في هذا السياق، أن أضم صوت وفدي إلى التعليقات التي أبداه             

   .                                                                           فيما يتعلق بمحاولات إعادة كتابة التاريخ والطابع الخارج عن الواقع لهذه المناقشات

                                                                                                      وإننا نخشى أن يكون هذا النهج السلبي الذي أبدته وفود قليلة للغاية إزاء التقرير بمثابة إشارة لعدم رغبة هذه  
                                                                         ضاء لضمان تحقيق نتائج موضوعية في أعمالنا في السنة المقبلة، لأن أثر                                                           الوفـود في العمل بصورة بناءة مع باقي الأع        

  .                                                               ّ                             ذلك سيكون تقويض أهمية هذه الهيئة والحد من قدرتها على المساهمة بصورة بنّاءة في الأمن الدولي ونزع السلاح

             بارتياح كبير             لقد شعرت     .      ً            ِّ                                                                 وأخـيراً، أود أن أودِّع سفير السنغال السيد كامارا وسفير فرنسا السيد ريفاسو             
  .                                                                                             عندما عملت معكما خلال الأشهر القليلة من وجودي هنا في جنيف وأتمنى لكما التوفيق في مساعيكما في المستقبل

                                                                  أشكر سفيرة أستراليا الموقرة على كلمتها والآن أعطي الكلمة إلى             ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .                                       سفير المملكة المتحدة الموقر السيد جون دنكان

     سيدي    ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (                                                    المملكة المتحدة لبريطانيا العظمى وآيرلندا الشمالية        (         يد دنكان    الس  
                               الذين أصبحنا نعرفهم باسم         ٢٠٠٦                                                                               الرئيس أود أن أنضم إلى السفيرة الأسترالية في توجيه الشكر إلى رؤساء عام              

                ً                    ؤتمر في ظروف غالباً ما كانت صعبة                                                               وإلى الأمانة على جهودها الممتازة لإعادة تنشيط هذا الم          "                 الرؤسـاء الستة   "
                                ً                                    كما أود أن أنضم إلى الزملاء متمنياً لسفيري السنغال وفرنسا رحلة            .                        ونحن مدينون لك بالشكر     .               وحساسة للغاية 

ّ                     لقد أصبحا في فترة زمنية وجيزة صديقين حميمين، ولقد تركا انطباعاً قوياً في نفسي للطريقة التي تمسّكا                   .      سعيدة                      ً     ً                                                          
  .                            د الدبلوماسية المتعددة الأطراف               فيها بأسمى تقالي

                                                         وهذا التقرير وإن كان لا يلبي تطلعاتنا الكبيرة فإنه،           .                                                        لقد قيل الكثير عن التقرير الذي وافقنا عليه اليوم         
                          وإنني أضم صوتي للآخرين الذين   .                                                           ُ   ً        رغـم ذلـك، حقق بالكاد الحد الأدنى، ومن شأنه أن يسمح لنا بالمضي قُدماً    

                                                                           الأعضاء في المؤتمر لم يشاركوا بصورة جادة أو بنية حسنة بالفعل في جهودنا الجماعية                       أعربوا عن أسفهم لأن بعض
  .                    لإعادة تنشيط هذا المحفل
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  .                                                                                                                 ولن أكرر ما قلته في الدورة غير الرسمية بشأن الطبيعة الفريدة لهذا المحفل وأهميته في القرن الحادي والعشرين                  
                                                             لوك وفود أخرى شاركت، على الرغم من الاختلافات الجادة بلا                                                              ومـع ذلك، أشير إلى أن هذا السلوك يتناقض مع س          

  .                                                                                       شك بشأن عدد من قضايا السياسة، بطريقة مسؤولة وبناءة ومعتدلة في مداخلاتها ونحن نشكرها على ذلك

                                           ً                               ً  وإننا عندما نغير الممثلين الوطنيين نفقد أصدقاءً وخبرة، ولكن نجلب إلى المؤتمر آفاقاً  .                         ولكننا ماضون في طريقنا    
   .                َّ                                                                        بل ربما يتعين عليَّ أن أقول، فيما يتعلق بالمداخلات الأخيرة، تصورات وطاقة جديدة للتحرك نحو الأمام  .           ً جديدة أيضاً

                                                                                        واسمحوا لي سيدي الرئيس وزملائي الأعزاء أن أؤكد لكم التزام المملكة المتحدة بمساعدة الآخرين لإعادة  
  .               تنشيط هذا المؤتمر

                                                                 أشكر سفير المملكة المتحدة الموقر على كلمته والآن أعطي الكلمة             ):  ة               تكلم بالإنكليزي    (      الرئيس  
  .                                       إلى ممثل إسرائيل الموقر السيد مايير إتزشاكي

                    ً                          سيدي الرئيس أود أيضاً أن أنضم إلى الآخرين           ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (       إسرائيل   (              السيد إتزشاكي   
                                         اولة الجمع بين العديد ، العديد من الاختلافات                                                                   في توجـيه الشكر إليكم على الجهود الدؤوبة التي بذلتموها في مح           

              وهذا التقرير    .                       ً                             ومع ذلك، نحن نواجه وضعاً أصبح لدينا فيه تقرير          .                                              ومحاولة التوصل في النهاية إلى تقرير موضوعي      
           ً                     ً                                                                    ليس موضوعياً ولكننا كنا قريبين جداً من ذلك، وهذا بفضل جهودك ونزاهتك واستماعك لجميع شواغل العديد         

                                                                 وهذا بالطبع مثال حميد آمل أن يحذو حذوه جميع الرؤساء الذين             .                           ً     لموجودة هنا وحاولت جمعها معاً                  مـن الدول ا   
   .         سيخلفونك

                               ونأمل لهما التوفيق والالتقاء بهما   .          ً                                                    ونود أيضاً أن ننضم إلى الآخرين في توديع السفيرين الفرنسي والسنغالي 
  .                ً  وهو عالم صغير جداً-                           مرة أخرى في عالم الدبلوماسية 

          ً                            وإننا جميعاً نعلم من هو المسؤول عن         .                    ً                                              ننا نشعر بالأسف أيضاً لأننا لم نتمكن من اعتماد تقرير موضوعي           إ 
     وآمل   .     ً                                                          وأياً كان الحال، فقد تحدثت بعض الوفود هنا عن إعادة كتابة التاريخ  .                                 فشل ذلك ونأمل ألا يتكرر هذا المثال

     فربما   .                                                 ورية ربما ببعض الوقائع التي هي وقائع تاريخية          ُ                                                          أن تُسجل بعض الوقائع في السجل الصحيح بغية تذكير وفد س          
                                                                                                                     نسـي ممثل سورية أن إسرائيل هي دولة وأنها قادرة على التحدث عن نفسها، وإذا كنا اخترنا عدم التحدث وعدم                    
                                                                                                                    المشـاركة في استفزازات هي ممارسة اعتاد عليها الوفد السوري في مناسبات عديدة، عديدة، فهو لأننا اخترنا عدم                  

                    ولعل الصورة التي تحدث   .                                                                              شاركة في مناقشة قبيحة للغاية تكشف بالتحديد ما هي سورية والطبيعة الحقيقية لسورية  الم
      علينا   .                                         ً                                                       ً        عنها الوفد هي الصورة التي تحبها سورية كثيراً، وهي ألا ترى إسرائيل هنا أو ألا تكون إسرائيل موجودة أبداً      

  .                                       ولة ذات سيادة وأننا سنظل كذلك في المستقبل                                        أن نذكره بأننا لا نزال هنا وأننا لا نزال د

                                 وكان بإمكاننا هنا أن نذكر بإسهاب   .                                                         ومن الغرابة مرة أخرى أن نتلقى محاضرة من سورية بشأن سلوكنا 
                                                                    كما أن الاستماع لمحاضرات من سورية بشأن سلوك دول أخرى يعد إلى              .                                      وقائع مفيدة للغاية عن سلوك سورية     

      ِّ      ً                                                            نحن نفضِّل، بدلاً من ذلك، أن نسمع من سورية عما قامت به للمشاركة في الاستقرار  و  .           ً            حد ما نوعاً من التناقض
  .          ً                                        والسلم بدلاً من إعطائنا محاضرة بشأن الدفاع عن دولتنا
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  .                                                                                     ومرة أخرى، نأسف أن هذه هي النتيجة، لكننا واثقون أن ذلك لن يعرقل أهمية وكرامة هذه الهيئة 

                            والآن أعطي الكلمة إلى ممثل       .                        ثل إسرائيل على كلمته          أشكر مم    ):                   تكـلم بالإنكليزية     (        الرئـيس   
  .                        الجمهورية العربية السورية

    ً                                  شكراً سيدي الرئيس، بصراحة لولا احترامي    ):                          الجمهورية العربية السورية    (                 السـيد حسين علي     
  ا                                                                ً                                           لهـذا الحفل الموقر لكنت قهقهت من الضحك على كلام مندوب إسرائيل، وأيضاً هنا الحقائق تتكلم عن نفسه                 

                                             إن سورية بلد يحترم القانون الدولي، سورية لا تحتل   .              ً                                            وقد ذكرت شيئاً منها البارحة فيما يتعلق بصحفي إسرائيلي     
ٍ                                                                  ً                                           أراضٍ مجـاورة، سورية لا تدمر المدن وتقتل الأطفال وتستخدم الأسلحة المحرمة دولياً، وبالمقابل فكلنا يعرف ما                     

  .             تفعله إسرائيل

                                                             الماضية كررت سورية مرات دعوتها لاستئناف محادثات السلام مع                                            في السـنوات الماضـية وفي الأشهر         
                               لاستئناف المفاوضات وإحلال السلام     ٢٠٠٢           َّ                              ُ                  إسرائيل وذكَّرت بمبادرة السلام العربية التي اعتُمدت في بيروت عام 

          وفي الأيام    .                                                                                                  العـادل والشـامل في المنطقة ولكن إسرائيل رفضت وقيل وقتها إنها رفضت بضغط من دولة أخرى                
                   ً                                                                                 القليلة الماضية أيضاً جددت سورية دعوتها لإسرائيل لاستئناف المفاوضات فكان رد رئيس الوزراء الإسرائيلي بأن    

                 هذه هي إسرائيل     .                                                                                         لـدى إسرائيل أسلحة أخرى جديدة لم تستخدمها بعد وأنها يمكن أن تستخدمها ضد سورية              
                                               فكلنا يرى على شاشات التلفزيون ويقرأ في                                                                           سـيدي الرئيس وأقول هذا الكلام رغم أنني لا أشعر بالحاجة لقوله           

  .                                                          ولو كانت النازية موجودة الآن لشعرت بالخجل مما تقوم به إسرائيل  .                         الصحف ما تقوم به إسرائيل

                                                            أشكر ممثل الجمهورية العربية السورية الموقر على كلمته والآن أعطي    ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  
  .                         الكلمة إلى سفير فرنسا الموقر

                                                   إن الذم لـه حدود مطاطة ولكن بما أنني جئت من             ):                تكلم بالفرنسية    ) (     فرنسا   (           سيد ريفاسو   ال  
                                                َّ             ً                                                      بلد عانى من النازية ومن أسرة تضررت منها، يتعين عليَّ أن أحتج رسمياً على الجملة الأخيرة التي تفوه بها زميلي                    

  .                                                     السوري وربما يوافقني  بنفسه على عدم إدراجها في محضر الجلسة

  .                            والآن ألاحظ وفد الولايات المتحدة  .                      أشكرك على مداخلتك هذه   ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  

                                      أعتقد أنه مراعاة لآداب السلوك يود         ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (               الولايات المتحدة    (              السـيد سينكين    
   .                                     وفدي أن ينضم إلى ملاحظات السفير الفرنسي

  .                               والآن أعطي الكلمة للمملكة المتحدة  .      لمتحدة                  أشكر وفد الولايات ا   ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  

     إن لي    ):                تكلم بالإنكليزية   ) (                                                    المملكة المتحدة لبريطانيا العظمى وآيرلندا الشمالية        (              السـيد دنكان    
  .                     نفس الموقف سيدي الرئيس

                                                       وقبل أن أعطي الكلمة إلى المتحدثين التالين، هل هناك أي        .      أشكرك   ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .                                      ر يود أخذ الكلمة؟ ألمانيا، أعطيك الكلمة      وفد آخ
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                                                     أود أن أنضم إلى بيانات فرنسا، والولايات المتحدة،           ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (      ألمانيا   (             السيد براساك   
  .                                                             والمملكة المتحدة، وألمانيا بشأن الجملة الأخيرة من كلمة الوفد السوري

  .               ة إلى وفد فنلندا               والآن أعطي الكلم  .      أشكرك   ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  

             ً                                  إننا نود أيضاً أن نضم وفد فنلندا والاتحاد الأوروبي    ):                تكلم بالإنكليزية   ) (      فنلندا   (              السيد كاهيلوتو  
  .                     إلى كلمة الوفد الفرنسي

                                                     هل أرى أن الوفد السوري يود أخذ الكلمة؟ أعطيك           .      أشكرك   ):                   تكـلم بالإنكليزية     (        الرئـيس   
  .      الكلمة

    ً                                        شكراً السيد الرئيس، البعض أراد أن يذكر          ):                 العربية السورية           الجمهورية     (                 السـيد حسين علي     
ا مع                                                                                                              ّ                        حقائق وما ذكرناه هي حقائق وأنا أفهم أن الأوروبيين يشعرون بالذنب مما اقترفوه بحق اليهود، نحن تضامنّ

   .                                                                         اليهود، اليهود كانوا يعيشون في المجتمعات العربية أسوة ببقية الأقليات الدينية

  .                   نحن في مؤتمر نزع السلاح  .                ك أن تنهي بيانك       أرجو من  :       الرئيس  

                                       هنا مؤتمر نزع السلاح، وأنا أعرف عما أتحدث    ):                         الجمهورية العربية السورية   (             السيد حسين علي  
  .                              سيدي الرئيس، أنا أتحدث بالإيجابية

   .                مرة أخرى أناشدك   ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  

                                            أنا أقول إن اليهود عاشوا في المجتمعات العربية،   :  )                        الجمهورية العربية السورية   (             السيد حسين علي  
                                                                                                   ً  الأوروبيون هم الذين اقترفوا الجرائم بحق اليهود وليس العرب، الأوروبيون الآن يغطون على جرائم إسرائيل تبريراً 

  .                  لما فعلوه بحق اليهود

     وهذا   .      السلاح                                                     أعزائي الزملاء هذه هي الصورة الحقيقية لمؤتمر نزع            ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
                                                                           لأن البعض قرر فتح باب السياسة، وعدم التركيز على قضايا نزع السلاح،              :                                    هو السبب الذي يمنعنا من التفاوض     

  .                                                                       وإنما استخدام كل حجة ممكنة لتوجيه التهم إلى بلدان أخرى وممثلين من بلدان أخرى

  .                              والآن أعطي الكلمة إلى وفد الجزائر  .        ا اليوم                                                            أود أن أطلب إليكم العودة إلى العمل الفعلي لمؤتمرنا ولاجتماعنا لهذ 

                                                           سيدي الرئيس، للأسف أن تتحول الأمور في مؤتمر نزع السلاح             ):       الجزائر   (                السيد حمزة خليف    
                                                                                                                        إلى هذه الدرجة من التشنج ويبدو أن حالة الانفعال قادت الوفود إلى التعبير عن أشياء، ولو أن النقاشات لم تبدأ                    

                                                                                       لأمور لتكون على هذا الحال، وأرجو سيدي الرئيس ونحن بصدد التكلم عن ترقية طريقة                                       بهذه الطريقة ما كانت ا    
                                                                                             عمل المؤتمر أن تكون هذه المسألة نصب أعين الرئيس المقبل للعمل من أجل وضع حدود في مؤتمرنا هذا حتى تكون 

                             لمتبادلة لأن هذا لن يقدمنا                                                                   ً                       أشغالنا منصبة على جدول أعمالنا وأن لا يكون مؤتمر نزع السلاح مكاناً للاتهامات ا             
  .                     في أشغالنا سيدي الرئيس
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                                                                   أشكر ممثل الجزائر الموقر على كلمته، والآن أعطي الكلمة إلى سفير              ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .                   المملكة المتحدة الموقر

   دي   سي   ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (                                                    المملكة المتحدة لبريطانيا العظمى وآيرلندا الشمالية        (            السيد دنكان   
                                                    وأتساءل عما إذا لم يكن من المستصوب كنقطة نظام           .                                                          الرئيس إنني أدعم الآراء التي أعرب عنها زميلي الجزائري        

                                                                        دقيقة واستئنافها بعد ذلك لأنني ألاحظ تغيب عدد من الوفود ولا تعرف           ١٥                                      تعلـيق الجلسـة العامـة ربما لمدة         
   .                                 رة وجيزة ولكنني أترك الأمر لتقديرك                                   وربما يكون من المناسب إرجاء الجلسة لفت  .             ما الذي يحدث 

                                                          هل هناك أي اعتراضات على الاقتراح الذي قدمه زميلينا؟ لا يوجد    ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  
  .       دقيقة  ١٥               علقت الجلسة لمدة   .          أي اعتراض

 ٣٥/١٦ واستؤنفت الساعة ٢٠/١٦ُ            ع لقت الساعة 

                                       أود أن انتقل إلى الجزء الذي يتناول         .      لرسمية                        نستأنف الجلسة العامة ا      ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .                                                 هل أرى وفد الجزائر الموقر يطلب الكلمة؟ أعطيك الكلمة  .                     بيانات توديع زميلينا

                                        السيد الرئيس، اسمحوا لي أن أتحدث مرة أخرى،    ):               تكلم بالفرنسية   ) (      الجزائر   (              السيد حمزة خليف  
     ولكن   .                                                  شديد، ويؤسفنا أن تصل الأمور بنا إلى هذا الحد                                                              وسوف أوجز كلمتي لأنني أرى أن الجو يتسم بالتوتر ال         

                                                                                                                     بعد ما قاله زميلنا مندوب إسرائيل الموقر، يجب أن أؤكد لـه أنه ليست هناك دولة عربية تنكر حق إسرائيل في                    
                                               وإذا كنا قد انتقدنا إسرائيل في هذه الدورة أو    .                          ً                             والواقع أن هناك سلام عربياً يستند إلى مبادرة بيروت          .         الوجـود 

                                     وهذا ما قاله وفد الجزائر هنا وفي أماكن   .                                                                            قـبل ذلك، فإن النقد لا يتعلق بما هي إسرائيل، وإنما بما تفعله إسرائيل           
                  ولكن هناك مقترحات   .                                                   ً                       وأود أن أؤكد له أن موقف البلدان العربية لم يكن أبداً ضد وجود دولة إسرائيل   .     أخرى

  .                ل للمنطقة بأسرها                                              عربية، مقترحات سلام، وكل ما نطالب به هو سلام شام

                                                    زائر الموقر على كلمته، والآن نحن بصدد الدخول في                     شكر ممثل الج   أ   ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
                                                                             وقبل أن أعطي الكلمة للمتحدث المقبل في هذا الجزء من جلستنا، أود أن اغتنم           .                                مـرحلة الإدلاء ببيانات الوداع    

  .                                          يغادران جنيف عن قريب لتقلد مهام رفيعة أخرى                                         الفرصة لأشيد بشخصين بارزين في هذا المؤتمر سوف 

                                                                              ً                            لقد أسهم سفير السنغال السيد عثمان كامارا مساهمة رائعة في هذا المؤتمر، وذلك في آن معاً بصفته ممثل                   
ّ                                                                        ولديّ سبب خاص لأتذكره، ليس فقط لما أبداه من كرم ولطف لي عندما خلفته في الرئاسة   .                   بلده وكرئيس لمؤتمرنا    

                    إنني أعلم أن سمعته      .                                                           ِّ               صلب في مبادرة الرؤساء الستة وكرئيس نشيط وجدير بالاحترام ومطّلِع                 ً         بـل أيضاً كعضو   
  .                                                                                     الحميدة التي يستحقها تدوي في جميع أنحاء المجتمع الدبلوماسي في جنيف بأسرها لا في هذه الهيئة وحدها

                       لسلاح، ولا سيما كرئيس          َّ                                         ً                              وقد كوَّن سفير فرنسا السيد فرنسوا ريفاسو بالمثل سمعةً تجاوزت مؤتمر نزع ا             
                                                  وقد أبدى السيد ريفاسو من خلال قيادته في ذلك           .                                                           معين للمؤتمر الاستعراضي الثالث لاتفاقية الأسلحة التقليدية      

  .           ً     ً                     المنصب، قدراً كبيراً من البراعة والمثابرة
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  .                        إننا سنفتقد هذين الزميلين 

                                       السفير كامارا والسفير ريفاسو أفضل                                                                         وبالنـيابة عـن هذا المؤتمر وبالإصالة عن نفسي، أنقل بحرارة إلى            
  .                        التمنيات لمستقبل كل منهما

  .                                والآن أعطي الكلمة إلى السفير كامارا 

                        ً                  سيدي الرئيس، اسمحوا لي أولاً أن أعرب عن خالص    ):               تكلم بالفرنسية   ) (       السنغال   (            السيد كامارا  
ّ                 التهاني إليكم سيدي الرئيس على الجهود والمثابرة والحكمة التي وجّهتم به                                                  ا عملنا حتى وصل إلى نهايته خلال هذا                                                                

      ً                                                ّ   وثانياً، أود أن أشكرك على الكلمات الرقيقة التي وجهتها إليّ   .                 لمؤتمر نزع السلاح    ٢٠٠٦                      الجزء الهام من دورة عام 
                                                                               إنني أشعر بامتنان خاص لممثلي بيرو والمغرب والهند والولايات المتحدة الأمريكية             .      ً                        شخصـياً وبالنيابة عن المؤتمر    

        والواقع   .                                                                                         أفريقيا وشيلي وسوريا وأستراليا والمملكة المتحدة وإسرائيل على كلماتهم الرقيقة وتمنياتهم الطيبة      وجنوب 
  .                                         إنني أتوجه بالشكر إلى جميع زملائي الحاضرين هنا

                                                                                                        إنـني آخـذ الكلمة والمشاعر تخالجني اليوم أمام هذا المجلس الموقر لأودعكم في نهاية فترة عملي هنا في                    
                                                                                                  بل بضعة أسابيع فقط، كان لي الامتياز والشرف في ترأس مؤتمر نزع السلاح، الذي شهد، دون شك،                   فق  .     جنيف

                          ً       لقد تعلمت من هذه الخبرة درساً        .                                             ُ                                  لحظـات مثيرة هذا العام نتيجة الجهود الجماعية التي بُذلت لإيقاظه من سباته            
                                        مبادرة الرؤساء الستة تستند إلى الصراحة                          فقد أقمت علاقات مع زملائي في  .      ً                             مفيداً من الناحيتين المهنية والشخصية

  .                                                                               والتعاون القائم على الثقة مما جعل بالإمكان العمل كفريق وتوجيه المؤتمر إلى وجهة جديدة

                                                                                                     لقـد أدى عقد مناقشات منظمة ومتعمقة حول بنود متعددة مدرجة في جدول أعمالنا إلى ظهور تفهم                  
                                                      ن أن ذلك سيفتح الطريق أمام استئناف عمل موضوعي في مجلسنا                                         أفضل لكل من المواضيع والمواقف وإنني متأكد م

                                         وفي مثل هذا السياق المبشر بالخير، وعلى         .                                                       ً              طـال انتظاره وإنني آمل في أن يحدث ذلك في المستقبل القريب جداً            
                                                                                                           الـرغم من الصعوبات المستمرة التي نعرفها، تفتخر السنغال بأنها شاركت في الجهد الجماعي وأسهمت في روح                 

                                                                                                                  اءة للغاية في مجلس الرؤساء الستة، وهي لا تزال متأهبة لقبول أي مبادرة أو اقتراح يهدف إلى إعادة تنشيط                     ّ   بـنّ 
  .                   ً                      مؤتمرنا ويجعله ملتزماً بالمضي في طريق التفاوض

   ً                                                       أولاً، فيما يتعلق بالأمن الدولي، الذي لا يزال هو الهدف الرئيسي   .          ُ                         وأود أن أُدلي ببعض التعليقات الموجزة 
                                            يبدو لي أنه ينبغي لبلوغ هذا الهدف أن نستند إلى   .                                                 ر يعني الجميع، ويتعين على كل واحد منا المشاركة فيه         وهو أم 

  .                                   مزيد من التعاون والحوار لا إلى المواجهة

      ً                                                                                                  وثانياً، إن التراجع في سياسة عدم الانتشار الذي يحدث منذ بضع سنوات لـه آثار ملحوظة ولا يتطلب                  
                    ً      ً                                               فحسب بل أن نتخذ إجراءً حاسماً بشأنه لصون البشرية من التهديدات التي تواجهها                             مـنا أن نكون على وعي به     

                                                                                                            وفي هـذا السياق، ستواصل السنغال العمل بلا هوادة لتعزيز معاهدة عدم الانتشار النووي والتعجيل ببدء                  .    الآن
ُ                 وأود أن اغتنم هذه الفرصة لأُشير إلى أن         .                                               نفـاذ معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية                                  بلدي يعتقد أن مبادرة                              

  .                                                  لا تزال تستحق اهتمام جميع الأعضاء في مؤتمر نزع السلاحCD/1693/Rev.1                                السفراء الخمسة الواردة في الوثيقة 
  .            ُ                                                                 كما أود أن أُشيد بالاقتراح الأمريكي المقدم هذا العام فيما يتعلق بالمواد الانشطارية
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                                                        ته على تكثيف وتعميق المناقشات الجارية في إطاره، ألا               ً                                              وثالـثاً، ينبغي لمؤتمر نزع السلاح الذي أبدى قدر         
                                                                                                                 يواصل، رغم ذلك، العمل في فراغ يتيح إمكانية لمواجهات دوغماتية واعتماد مواقف ثابتة، بل يتعين عليه أن يكون             

  .      ساهماتهم                                                                     وفي هذا الصدد، ينبغي إتاحة المجال بانتظام أكبر لكي يقدم الخبراء والباحثون م  .       ً               منفتحاً لآراء من الخارج

                                                                                                           إن الأنشطة التي اضطلع بها هذا العام مؤتمر نزع السلاح تكشف النقاب عن استعداد وتصميم محفلنا للشروع                  
                                                                                                        والآن فإن الأمر متروك لأعضاء هذا المجلس الذي يعترف به الجميع بأنه هيئة التفاوض الوحيدة المتعددة                  .              في حوار بناء  

       ً                            ً                                       يه روحاً حقيقية للتفاوض، تفترض مسبقاً وجود إرادة سياسية، والاستعداد                                                   الأطراف في مجال نزع السلاح لكي يبثوا ف       
                                                وتجدر الإشارة إلى أن جميع الأعين لا تزال موجهة           .                                                           للتوصل إلى حل وسط، ووجود إحساس قوي بالاعتدال والاتزان        

                 سلحة البيولوجية                                                                                                      إلى مؤتمـر نـزع السـلاح عـندما تثار المشاكل المتعلقة بأسلحة الدمار الشامل، في حين تنظم الأ                  
                                                                                  ولا يزال من غير المفهوم كيف أن مؤتمر نزع السلاح لا يستطيع إحراز تقدم حاسم                 .                                والكيميائـية اتفاقـيات محددة    

  .                                                                               وملحوظ في مجال حساس للحد من الأسلحة النووية، ونزع السلاح النووي وعدم الانتشار النووي

                                               في هذا العام بمثابة التمهيد لعمل موضوعي                                                                  وأمـلي في أن تكـون الجهود التي بذلها مؤتمر نزع السلاح            
                                                                                                وهذا هو أعز أمل لي وأنا أترك زملائي الموقرين المجتمعين هنا، الذين سيواجهون مهمة صعبة في                  .                 للـدورة المقبلة  

  .                ُ                                                                    مواصلة عمل لـم ينُجز ومواجهة التحديات التي ستظهر بالتأكيد على طول طريق المفاوضات الصعب

                                                                     ود أن أعرب عن امتناني لجميع أعضاء المؤتمر على ما قدموه  إلي من دعم وتعاون                      وقبل أن أختتم كلمتي، أ 
         ُ                                                               وأود أن أُشير بصفة خاصة وأن أتوجه بشكر خاص إلى زملائي الذين تقاسمت معهم هذه   .                   أثناء وجودي في جنيف

     وأود   .                أصدقاء الرئيس          ، وكذلك إلى    ٢٠٠٦                                                                 الخبرة الفريدة والمثيرة المتمثلة في مبادرة الرؤساء الستة طوال دورة عام 
    ً                                                                                                        أيضاً أن أشكر الأمين العام لمؤتمر نزع السلاح السيد سيرجي أوردجونيكيدزه، والسيد تيم كوفلي، نائب الأمين                
                                                                                               العام، والسيد جرزي زالسيكي والسيد فالير مانتل وكذلك جميع موظفي إدارة الأمم المتحدة لشؤون نزع السلاح 

  .      لشفويين                            في جنيف، دون أن أنسى المترجمين ا

  .                                                       السفير كامارا على بيانه والآن أعطي الكلمة إلى السفير ريفاسو    شكر  أ   ):                تكلم بالإنكليزية   (      الرئيس  

                                                      سيدي الرئيس، أود أن أبدأ بتقديم الشكر إليك وإلى            ):                تكلم بالفرنسية    ) (     فرنسا   (             السيد ريفاسو   
                              ً            هنا، وهو الذي تشاورنا معه كثيراً فيما                                                    إنني أشعر بارتياح خاص لوجود سفير بولندا          .                      الرؤساء الخمسة أسلافك  

                                                                                              ً                يتعلق بالشروع في مبادرة الرؤساء الستة، وكذلك لوجود زملائه، ولوجودك أنت بالطبع سيدي الرئيس، وأيضاً               
                                                                                                                 السـفير كامارا، الذي أود أن أتمنى لـه بصفة خاصة كل نجاح، حيث إن السنغال بلد لدينا معه أمور مشتركة                    

                                                                                         ، وهو بلد نتعلم منه الكثير من خبرته ومن فلسفته في الحياة، والسفير لوشينن وأنطون                                         كـثيرة، بما في ذلك اللغة     
                                                                                                              فاسـيليف، اللذيـن لا يمكـن فصلهما عن هذا المحفل، وسفير رومانيا، وبالطبع أتذكر غيرهم من السفراء غير                   

      ً    ً             ا جيداً معاً، وأود أن           لقد عملن   .           ً                   ودعوني أيضاً أن أشكر الأمانة      .                              ومنهم سفير كوريا الجنوبية    -                  الحاضـرين هـنا     
                                                                                                       أطلـب إليكم نقل جميع رسائلي إلى الأمين العام لمؤتمر نزع السلاح، السيد سيرجي أوردجونيكيدزه، الذي كان            

    وحتى   .      ً                                      ً                                          ً                غائباً بالأمس ولم يعد إلا اليوم والذي خصني شخصياً بصداقته وبدعمه المستمرين، وإنني ممتن لـه كثيراً               
                                                                        ام يساعدنا بتقديمه اقتراحات أثبتت أنها مفيدة للغاية في وضع الصيغة النهائية                                بالأمس من موسكو، كان الأمين الع   
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                                                                                       كما أود أن أتوجه بالشكر إلى المترجمين الشفويين، الذين قمت في حالات كثيرة بتعذيبهم                .                      لعملنا بشأن التقرير  
  .                 أستمع إلى الترجمة      فإنني لا  .                       وإنني لا أقوم بذلك اليوم  .                                      بسبب عادتي في الإصغاء إلى ترجمتهم لما أقوله

            ُ                                                     ُ                                             كما أود أن أُشيد بالمستشارين الذين يغادرون المؤتمر في نفس الوقت الذي أُغادره أنا، من الهند وإيران                  
                                                                أود أن أقول لهم كم أن الوفد الفرنسي ممتن لنوعية مساهماتهم، وأتمنى لهم -                                 وكولومبيا وغيرهم الذين ربما نسيتهم 

  .                                                              يع الموظفين وإدارة الأمم المتحدة، الذين لم نكن نستطيع أن نعمل بدونهم                 كما أود أن أشكر جم  .           كل التوفيق

     ً                                        عاماً مضت لا غير، أجاب الجنرال ديغول على سؤال   ٤٤     ً        عاماً مضت،   ٤٤                        في مؤتمـر صحفي عقد منذ     
     ً   عاماً   ٤٤     ً                   ؟ حقاً، حتى بعد مرور      "                                                       هل هناك من لـم يسألني عن مؤتمر نزع السلاح في جنيف             : "               طرحه على نفسه  

                                                بما أننا لسنا حاضرين في المفاوضات الجارية بين           : "                    وواصل الجنرال ديغول    .                                    تزال لدينا أسئلة عن هذا الموضوع        لا  
                                          فإذا كنتم تتساءلون عن سبب عدم وجودنا هناك   .                                                   ً         الولايـات المتحدة وموسكو، فإننا لسنا في مؤتمر جنيف أيضاً       

                      أعتقد أنكم سوف تحتاجون    : "                ً لجنرال ديغول قائلاً        وواصل ا    ".                                                     دون أن تقولوا ذلك، فإنني سأقول لكم بسرعة لماذا        
            إننا بالطبع   .                                                                                      ً إلى قدر كبير من الخيال أو الكثير من الأوهام لتتصورا أن وجود فرنسا في مثل هذا المحفل سيغير كثيراً

         ً                                                                                              نشـجب أيضـاً انتشار القنابل والأسلحة من جانب الطرفين، لكننا لا نرى أي سبب لزيادة المشتركين في ذلك             
                                                                                                               س الموقر ممن يسعون إلى تقديم خطط غير توفيقية وليسوا قادرين إلا على العويل والبكاء مثل جوقة المغنين في                      المجل

   ".                               إنها مشكلة عويصة ولكن ما هو الحل؟  .                      التراجيديات اليونانية

                                                                                                     إنـني عـندما أسـتعرض المناقشات التي جرت في مؤتمرنا خلال السنوات السبع الماضية، والمناقشة التي                  
  .                                   ً                                                                             يـناها للتو بشأن التقرير أجدها مثالاً آخر على ذلك، وأجد أن تعليقات الجنرال ديغول لا تزال ذات دلالة                     أجر

ّ                                       فكـم من المرات استمعت إلى مجموعة من الزملاء الموقرين ينتحبون على برنامج عمل محّير وشبحي؟ إنها مشكلة                                                                                         
  .                     عويصة ولكن ما هو الحل؟

                                                                      استثنائية تمثلت في الاتفاق الذي تم التوصل إليه في الدورة الاستثنائية الأولى               إنه بعد مناسبة  .                      ومـع ذلك فإننا هنا    
                        وكما قال الرئيس الفرنسي   .                       أن تأخذ مقعدها هنا      ١٩٧٨      مايو   /       أيار   ٢٥                                                  للجمعـية العامة للأمم المتحدة، قررت فرنسا في         

                                 كنا بقضية السلم، ومشاركتنا في                                                      إننا لن نلفت اهتمامكم إلى مطالب أخرى غير تمس           : "                              فـاليري جيسكار ديستان آنذاك    
                                                                                                                          جهود نزع السلاح، وهو ما أوضحته البلاغة الزائدة لأرستيد برياند قبل الحرب، وأرستيد برياند هو أول ممثل لفرنسا في                   

                                                                                                    وفرنسا لا تنوي احتكار المناقشة، لأنها تسلم بأن الطبيعة الأساسية للمناقشات  هي أنه يتعين أن                  .                     مؤتمـر نـزع السلاح    
                             وأنا لا زلت أنقل كلمات      - "                وغني عن القول      .                                                            يها كل دولة من الشرق إلى الغرب ومن الشمال إلى الجنوب                    تشـترك ف  

                                                                                                 أن فرنسا ستسهم في أي جهد لترع السلاح لـه معنى يتم اتخاذ قرار بشأنه، لكننا لا يمكننا أن                    " -                     الرئـيس الفرنسـي     
   ".                                  العالم الذي يتعين علينا أن نترع سلاحه؟       فما هو   .                                              نتحدث عن نزع السلاح دون أن ننظر إلى العالم اليوم

                        إن العالم الذي ينبغي لنا   .              لقد تغير العالم  .                                                    هذا السؤال هو سؤال لـه صلة اليوم أكثر من أي وقت مضى 
                                     فهذا العالم يتسم بتعددية التحديات       .         أعوام   ١٠     ً                   عاماً، أو حتى منذ        ٣٠                                          أن نـترع سلاحه لم يعد ذلك العالم منذ          

                                                                وإذا ما أردنا لمؤتمرنا أن يظل وثيق الصلة بموضوع نزع السلاح، وإذا ما   .                  سلحة بجميع أنواعها                 الجديدة، انتشار الأ
                                                                                                                   أراد أن يحـتفظ بقيمته، وفائدته وشرعيته، فيجب أن يدرك أن العالم الذي يتعين علينا نزع سلاحه لم يعد ذلك                    

  .    ١٩٦٢                           ، بل لم يعد ذلك العالم في عام     ١٩٧٨            العالم في عام 
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         لكنه يجب    .                  لا لم يحدث ذلك    -                                                                أن المواضيع التي كانت تثير قلق نظرائنا آنذاك قد اختفت                        وهذا لا يعني   
   ُ                                                                                                          أن تُسـتكمل هذه المواضيع من خلال العمل بشأن مواضيع أكثر حداثة وهي مواضيع لم يكن بإمكان سلفائنا،                  

  .                نفسنا بطرق جديدة                                                            ً                 أجدادنا، أن يتوقعوها، وعلينا في هذا السياق الجديد أن نبدي روحاً إبداعية وننظم أ

                                                                                                   إن فرنسـا تعمل جاهدة لكي تكفل إطلاع المجتمع الدولي ولا سيما مؤتمر نزع السلاح بصورة منتظمة                  
                         ً        وقد قامت فرنسا بذلك مؤخراً في        .                                                                            على الطريقة التي يتطور بها تفكيرنا بمرور الزمن بشأن مواضيع تخص مؤتمرنا           

  .    ٢٠٠٦      يناير  /             كانون الثاني  ١٩    في                                             الكلمة التي  ألقاها الرئيس الفرنسي في إيل لونج

                   وهذا لم يحدث في المؤتمر   .                                                                       والحقيقة القائمة هي أنه يتعين علينا أن نتوصل إلى طريقة جديدة لتلاقي الأفكار 
          كما أنه لم   .                                                                                        الاستعراضـي الأخـير لمعاهدة عدم الانتشار، حيث إن ما زاد الطين بله هو غياب ثلاث دول هامة       

                              فهو لم ينشط تفكيرنا بشأن الأسلحة   .                                               ة الذي عقدته الأمم المتحدة في السنة الماضية               ً                    يحـدث أيضـاً في مؤتمر القم      
                                                              ولكن  هنا، في هذا المؤتمر، الذي يعد الشلل الذي طال أمده أدق مثال   .                                  الصغيرة والأسلحة الخفيفة في هذا الصيف

ٍ                       عـلى مدى صعوبة هذه العملية، هنا ينبغي أن تظهر العلامات الأولى لتلاقٍ جديد في                               وربما يظهر هذا     .          الأفكار                                                              
                                                                                                                     الـتلاقي في الأفكار من خلال برنامج أنشطة هذا العام، ومن خلال الثقة التي ينبغي أن نبنيها الآن أكثر من أي                     

                        بنشاط ملموس في هذا     -                       وأكرر جميع الوفود     -                                                              وقت مضى، ومن خلال تجديد الاهتمام الذي تبديه جميع الوفود           
                                                                                ي تناول جميع المواضيع وجميع الشواغل الأمنية التي تغطيها هذه المواضيع، بصورة                                           المحفل، ومن خلال فكرة أنه ينبغ     

      ً                                        وأخيراً، من خلال فكرة تمر كخيط من خلال تقريرنا، -                                             تقوم على المساواة لضمان الاستماع إلى جميع الأصوات 
                   في هذا المؤتمر بشأن                                                                                           شـريطة أن يـأخذ المرء على عاتقه قراءة جميع مرفقاته، وهي أنه يمكن التفاوض على الفور           

  .                           إننا ما زلنا في بداية الطريق  .                                ً                موضوع ربما يكون أكثر شرعية ونضجاً من مواضيع أخرى

 ad augusta per                                                                     إنني لن أودعكم ولكن، حتى نلتقي مرة أخرى، أعرب لكم عن أخلص تمنيات التقدم  

angustaالمؤدي إلى المرتفعات وإلى النجاح                                                       وهو تعبير لاتيني قديم يذكرنا في كلمات قليلة بمدى ضيق الطريق                              .  

                       وبهذا أنتهي من قائمة      .                                    أشكر سفير فرنسا الموقر على كلمته        ):                     تكـلم بالإنكلـيزية      (        الرئـيس   
  .                                 ألاحظ أن وفد هولندا يود أخذ الكلمة  .                  المتحدثين لهذا اليوم

      فبراير  /   باط                                    إنني أتذكر ذلك المؤتمر الصحفي في ش         ):                 تكلم بالإنكليزية    ) (      هولندا   (               السـيد لاندمان    
                                                                                           الذي عقده الجنرال ديغول والسؤال الذي طرحه على نفسه، حسبما يقال، وذلك لأنه وكما يعلم الجميع،     ١٩٦٢

                                       ساعات، ويلاحظ، رغم ذلك، أن هناك        ٣                      ً                       ً                         كـان الجنرال ديغول قادراً على مخاطبة أي مؤتمر مرتجلاً لمدة تتجاوز             
  .         ابة عليها                 ُ                           بعض الأسئلة التي لم تُطرح والتي كان قد استعد للإج

                                                         بل إنني قمت بكتابة أطروحة تناولت بعض جوانب سياسته           .                   ً                       إنـني مـن المعجبين كثيراً بالجنرال ديغول        
                                     ً       ً         ً                                                                 الخارجـية، ولكن الواقع ثبت أنه كان مخطئاً أحياناً، لأن أحداً لا يمكن أن ينكر أن هذا المؤتمر حقق أشياء تزيد                     

                   ً        ولكن من الصحيح أيضاً أن       .                             كثر من مجرد الضجيج والحركة                        وإن ذلك أدى إلى أ      .     ً                         كثيراً عن الخطط غير التوفيقية    
                  ً                            فقد شعرت أنا شخصياً في لحظات معينة بالأمس،          .                                                          المؤتمـر فقد خلال السنوات العشر الماضية إحساسه بالاتجاه        
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      وسنرى   .                                                                                           عندما نجحنا في التوصل بالفعل إلى اتفاق بشأن وثيقة لها مضمون، أننا قد استعدنا هذا الإحساس بالاتجاه
  .                                   إنني لا أنوي أن أتناول هذا الموضوع الآن  .            ما ذا سيحدث

               أن الرياح   -                                                                                              وما أريد أن أقولـه هو إن هناك مقولة فرنسية، فيما يتعلق بمستقبل أي دبلوماسي، وهي                 
          وأتمنى لهما    .                                                     ً                   وأنا لا أشك في أن زميلينا من السنغال وفرنسا يعرفان حقاً طريقهما             .                             لا تساعد من لا يعرف طريقه     

  .      ً  سعيداً   ً حظاً

                                هل هناك متحدث آخر؟ يبدو أن        .                              أشكر سفير هولندا على كلمته       ):                 تكلم بالإنكليزية    (      الرئيس  
  .               ذلك ليس هو الحال

  .                                            والآن دعوني أشارككم بعض تعليقاتي الختامية الموجزة 

  ا                              وإنني أفترض أننا سنتذكر هذ      .     ٢٠٠٦                                                                   إننا بصدد الانتهاء من الجزء الثالث من مؤتمر نزع السلاح لعام             
                                                                فقد تطورت المبادرة التي لم يسبق لها مثيل والتي اتخذها الوفد             .          ً                                        العـام أولاً وقبل كل شيء كسنة الرؤساء الستة        

                                                                                                البولندي منذ سنة واحدة إلى خبرة لم يشعر الرؤساء الستة الآخرون أنهم مجبرون على رعايتها خلال فترة رئاستهم 
  .                           ً فحسب بل أنهم تمتعوا بذلك أيضاً

                                                                                ة، شعرت خلال ولايتي بتصميمهم الراسخ على تقديم الدعم لي في المرحلة النهائية                              وبصـفتي الشخصـي    
                                              ، فإن آلية الرؤساء الستة ستظل قائمة، لا            ٢٠٠٦                                      وبما أن ولايتي مستمرة حتى نهاية عام          .                       لمـداولات هـذا العام    

  .                                                                          كمؤسسة بل كتكوين موجه نحو العمل يشعر بالمسؤولية إزاء الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح

                                                                                              وبغية ترجمة هذا الالتزام والتعهد إلى عمل ملموس آخر، فإننا نرى أن من المفيد أن نتقاسم مع وفود مؤتمر  
                                  وهذا هو السبب الذي يدعونا إلى        .     ٢٠٠٦                                                                     نـزع السلاح معارفنا وخبراتنا التي قمنا بتجميعها خلال دورة عام            

                               ً       وهذه الورقة غير الرسمية تقدم وصفاً         ".     لفكر       غذاء ل  "                                                           تقـديم تصور الرؤساء الستة في ورقة غير رسمية على شكل            
                                  ، وما هو وضعنا اليوم في مؤتمر           ٢٠٠٦                                                                            لآراء الرؤسـاء الستة بشأن وضع مؤتمر نزع السلاح في بداية دورته لعام              

  .                                                                                نزع السلاح، وما هي الخطوات المقبلة التي يمكن اتخاذها في طريق إعادة تنشيط مؤتمر نزع السلاح

                                                              ذه الورقة غير الرسمية لا تصف بأي شكل من الأشكال درجة نضج أي موضوع                     وفي الوقت نفسه، فإن ه 
                                                                                                                تمت معالجته في إطار مؤتمر نزع السلاح، كما أنها لا تقيم حالة أي موضوع أو اقتراح في مؤتمر نزع السلاح أو                     

            للأنشطة ولا                                        ً                                            أي توافق في الآراء حولـه، وهي لا تقدم أيضاً أية اقتراحات ملموسة لبرنامج عمل أو جدول زمني
  .         ً      ً                                                          تقدم رأياً مسبقاً في أي قرارات يتخذها مؤتمر نزع السلاح أو الرؤساء في المستقبل 

                                   ، وهي، في رأينا، ورقة ربما تعد        "           غذاء للفكر  "                                                          وكما قلت أعلاه، فإن الورقة غير الرسمية هي شيء يشبه            
                                            ت وأداة لتكوين رؤية لمؤتمر نزع السلاح في                                                                                 بمثابة إلهام  للمشاورات التي تجري في الفترة التي تتخلل انعقاد الدورا           

                                                                                            ومع ذلك، دعوني أؤكد على أن التطورات المقبلة ستكون من مسؤولية وصلاحية الرؤساء الجدد                .     ٢٠٠٧       عـام   
  .                                                    وحدهم وأنها ستخضع لقرارات تالية يتخذها مؤتمر نزع السلاح
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                           ، وهذا ينطبق بصفة خاصة علي                                                               وكما ذكرت، فإن الرؤساء الستة يفضلون العمل لا إلقاء الخطب الطويلة 
                                                                                               وعلـيه ، فـإنني أقـترب من الانتهاء من أحد واجباتي الأخيرة، وهو أن أعرب عن امتناني لأولئك الذين         .      أنـا 

                       وأود أن أشكر أصدقاء      .                                                                                       قدمـوا لي الدعـم بصـفة خاصة في ما بذلته من مساع خلال الأسابيع الأربع الماضية                
                                                                 فرناندو وسفير الجزائر السيد الجزائري، وسفير بلغاريا السيد دراغانوف                                   الرؤساء، وسفير سري لانكا السيد سارالا

  .                                                                         وسفير شيلي السيد مارتابيت وسفير إيطاليا السيد تريزا وسفير اليابان السيد ماين

     وأود   .                          ً                                                                    إن عملنا كان سيصبح مستحيلاً بالفعل لولا قيام أمانة مؤتمر نزع السلاح باتباع نهج مهني وودي             
                                                                                             سيرجي أوردجونيكيدزه الأمين العام للمؤتمر، ونائب الأمين العام للمؤتمر ومدير إدارة الأمم                                أن أشـكر السـيد    

                                                                                                              المـتحدة لشؤون نزع السلاح، السيد تيم كوفلي والسيد خرزي زالسكي والسيد فالير مانتل والسيد توم كونو                 
  .                   فاهم فيما بين الوفود                                                                 وغيره من أعضاء الأمانة وكذلك المترجمين الشفويين الذين يسروا الاتصال والت

     ً          ً                                                                    ً                     وأخـيراً وليس آخراً، أود أن أشكر ممثلي الدول الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح الذين لم يدخروا جهداً                   
                                                                            إنني أتوجه بالشكر الجزيل إليكم وإنني أتطلع إلى الفترة المقبلة بأمل أن              .                                      لتقديم الدعم إلي في جميع جوانب عملي      

                                                                   عينا لأن ذلك لن يعود بالنفع على مؤتمر نزع السلاح وحده بل على                                                   نـتمكن مـن إحراز تقدم جوهري في مسا        
  .                  البشرية قبل كل شيء

  .                             وبهذا ننتهي من عملنا لهذا اليوم 

 ٠٠/١٧رفعت الجلسة الساعة 
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